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Após mais de 70 dias e 16 cirurgias, vítima 
de deslizamento vai para casa com saúde

Nasceu de novo

Saúde | 6

O caminhoneiro Mateus Lando Piovesana, de 35 anos, foi atingido por um deslizamento 
na Serra das Antas, na BR-470, ficou dois dias soterrado e foi socorrido de helicóptero 

Hospital Tacchini

A nova Imperatriz do 
Vinho: Laura Caroline 
Pouluk Strozak

Geral | 8

Programação intensa

Último final de 
semana de ExpoBento 
e Fenavinho

Geral | 8

Detran aponta redução 
de 7,2% nos acidentes

Segurança | 4

Rodovias gaúchas

Foram registrados 604 sinistros de trânsito 
que resultaram em mortes de janeiro a 
maio deste ano, sendo que a maioria das 
vítimas foi de motociclistas

Balsa em Santa 
Bárbara deve iniciar 
operação em breve

Trânsito | 2

Julho...

Governo apresenta 
propostas para 
recuperação econômica

Economia | 13

RS

Iniciativas são voltadas aos médios e 
pequenos empresários afetados pela 
tragédia climática

Cuidados com a saúde 
dos homens merecem 
atenção especial

Saúde | 6

E aí, meu caro?

No dia 15, foi celebrado o Dia Nacional do 
Homem, que alerta para os cuidados dia a dia

Fotos: Augusto Tomasi
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Balsa de Santa Bárbara deve começar 
a operar no final de julho

Lucas Marques
A montagem da nova balsa 

no Rio Taquari, entre Santa Tere-
za e São Valentim do Sul, pode ser 
concluída neste final de semana. A 
informação é da Secretaria de Lo-
gística e Transporte (Selt) do Rio 
Grande do Sul. 

Após a conclusão da monta-
gem, a Marinha do Brasil e a Selt 
precisam realizar uma vistoria 
para liberar o serviço, que deve 
ocorrer até o final de julho. A balsa 
é operada pela Lacel Construção e 
Apoio Naval.

A nova balsa tem 24 metros 
de comprimento por nove metros 
de largura, com 216m² de área. A 
estrutura anterior transportava 

A nova balsa tem 
24 metros de 
comprimento por nove 
metros de largura, 
com 216m² de área

Agora vai?

até 30 veículos e a nova terá capa-
cidade de até 15 veículos leves. O 
reinício com a embarcação menor 
foi autorizado de forma tempo-
rária até ser possível o restabele-
cimento integral das operações. 
Novos módulos estão sendo pro-
duzidos e serão acoplados à nova 
balsa, ampliando suas dimensões, 
permitindo o transporte de mais 
veículos.

A antiga embarcação come-
çou a operar em janeiro de 2024. 
Ela era uma medida paliativa do 
governo estadual após a ponte da 
ERS-431 ter sido destruída pelo 
Rio Taquari nas enchentes de se-
tembro. Na enchente de maio, a 
balsa foi levada pelo rio.

PONTE
A construção da nova ponte 

de Santa Bárbara ainda está longe 
de ocorrer. O edital do processo 
de licitação foi lançado em 02 de 
maio. Na próxima sexta-feira, 26 
de julho, ocorrerá a abertura das 
propostas oferecidas pelas em-
presas, conforme determina a Lei 
de Licitações. A partir daí, corre o 
prazo para o vencedor da licita-
ção apresentar os documentos de 
habilitação.

Após, novo prazo é estabele-
cido para eventuais recursos dos 
demais classificados. Não havendo 
recursos, a empresa é homologada 
e começa o trâmite para a assinatu-
ra do contrato. Se não houver im-
pedimentos, em meados de agosto 
é expedida a ordem de serviço, que 
inclui o projeto básico, o projeto 
executivo e a execução da obra.

A ponte deverá custar R$ 31,3 
milhões, sendo R$ 24,4 milhões 
do governo federal e R$ 6,9 mi-
lhões de contrapartida do Estado. 
A nova ponte terá 320 metros, 51 
metros a mais do que a estrutura 
anterior. Além disso, a largura e a 
capacidade de carga também se-
rão maiores.
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A Secretaria da Agricultura, 
Pecuária, Produção Sustentável 
e Irrigação e a Emater-RS/Ascar 
lançaram publicação com reco-
mendações para a recuperação de 
solos agriculturáveis no RS, após 
as enchentes de maio de 2024.

O maior desafio é trazer as 

Recuperação dos solos afetados no RS
terras afetadas de volta aos ní-
veis de produção pré-existentes. 
"Surpreende a diversidade de 
situações que encontramos, 
muitas vezes dentro da mesma 
propriedade. São situações iné-
ditas, por exemplo: das análises 
preliminares de solo observamos 

Ponte entre Bento e Cotiporã pode 
ficar pronta em até 120 dias

Lucas Marques
A ponte entre Bento Gonçalves 

e Cotiporã, que possibilita a traves-
sia do Rio das Antas, teve boa parte 
da sua estrutura levada pela força 
das águas no dia 15 de maio. Na-
quele momento, a região passava 
por dias de muita chuva, desliza-
mentos de terra e a consequente 
cheia do rio.

Uma força-tarefa entre Bento, 
Cotiporã e Veranópolis foi em bus-
ca de recursos para a reconstrução 
da ponte, importante para as cida-
des e para a economia local. Os re-
cursos foram pleiteados por meio 

Os recursos - cerca 
de R$ 4,5 milhões 
- foram pleiteados 
com a Defesa Civil 
Nacional, que irá 
repassar 100% do 
valor

ERS-431

da Defesa Civil Nacional, que deu 
sinal verde para a reconstrução.

Na última sexta-feira, 12 de 
julho, foi assinada, em Cotiporã, 
a ordem de início da obra de re-
construção da ponte. Cerca de 86 
metros foram levados pelo Rio das 
Antas. A rota é uma alternativa 
para aqueles que dependem da BR-
470, bloqueada parcialmente, com 
tráfego liberado apenas no início 
da manhã e no final da tarde.

A reconstrução da ponte do 
Rio das Antas terá um custo de R$ 
4.578.660,55 e será paga 100% via 
repasse da Defesa Civil Nacional. 
A previsão é que o acesso entre as 
cidades seja restabelecido em até 

120 dias, considerando condições 
favoráveis do clima.

Segundo informações colhi-
das pelo SERRANOSSA, a estrutura 
da nova ponte será mista, ou seja, 
com metal e concreto, e será cons-
truída em cima dos pilares da pon-
te velha, com 5,5 metros de largura 
por 135 metros de comprimento. 
A ponte poderá suportar até 45 
toneladas.

A reconstrução da ponte do 
Rio das Antas é a primeira a inte-
grar o Programa de Aceleração de 
Pontes do Sul. A iniciativa também 
será a responsável pela construção 
de uma nova ponte entre Cotiporã 
e Dois Lajeados.

aumento no pH, o que uma tenta-
tiva de aplicação de calcário, sem 
embasamento de recomendação 
pela análise, incorreria em agra-
vamento da situação", destaca o 
diretor do Departamento de Diag-
nóstico e Pesquisa Agropecuária, 
Caio Efrom.

Diogo Zanetti
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Curso de “Ferramentas 
Tecnológicas” no IFRS BG

O Programa de Educação Tuto-
rial (PET) Matemática do Campus 
Bento Gonçalves do IFRS está ofer-
tando um curso intitulado “Ferra-
mentas Tecnológicas para Ensino e 
Aprendizagem de Ciências e Mate-
mática”, visando ampliar a forma-
ção de estudantes e profissionais 
de diversas áreas.

O curso, com início previsto 
para o dia 20 de julho (sábado), é 
totalmente gratuito, será realizado 
via plataforma Moodle, totalmente 
remoto e on-line, e com certifica-
ção de 40 horas. Para se inscrever, 
acesse o site: https://ifrs.edu.br/
bento/.

Os participantes do curso te-
rão acesso a uma sequência didáti-
ca com diferentes recursos didáti-
cos abordando os seguintes temas:

- Google Docs – Editor de 
equações nativo do Google Docs e 
Ferramentas de desenho e gráficos 

O curso é totalmente 
on-line e gratuito; 
inscrições seguem 
abertas

Aprendizagem

da plataforma.
- Microsoft Word – Editor 

de Equações nativo do Word; 
MathType – editor de equações 
avançado para Microsoft Office; 
Ferramentas de formas e desenho 
no Word.

- Ferramentas de Captura 
de Tela – Opção disponível no 
Windows e o Mathpix Sniping 
Tools, o qual é um Scanner de 
equações com funcionalidade de 
digitalizar equações de documen-
tos, livros, imagens ou até mesmo 
manuscritos.

- Plataformas Online e Apli-
cativos Mobile – Desmos (cons-
trução de gráficos), PhotoMath 
(reconhecimento de imagens re-
solução de equações), SnapCalc 
(reconhecimento de imagens re-
solução de equações), Khan Acade-
my (Plataforma multidisciplinar), 
Kahoot (plataforma de jogos edu-
cacionais interativos) e Sólidos RA 
(Sólidos Geométricos em Realida-
de Aumentada).

- Canva – Plataforma online de 
design gráfico.

- Symbolab – Potencial aplica-
tivo para resolução de equações a 
partir de imagens.

Programa para escolas 
com ensino noturno

O Ministério da Educação 
(MEC) instituiu, com a publicação 
da Portaria nº 653, o Ensino Mé-
dio Mais, programa que pretende 
garantir apoio técnico e financeiro 
para escolas estaduais que ofe-
reçam pelo menos uma turma de 
Ensino Médio noturno presencial.

A ideia é fomentar a elabo-
ração de propostas pedagógicas 
que colaborem para a permanên-
cia dos estudantes na escola no 
período noturno. Segundo o MEC, 
serão investidos R$ 16,2 milhões 
em 2024 – valores que serão re-
passados por faixa de matrícula, 
via Programa Dinheiro Direto na 
Escola (PDDE).

Escolas com até 500 matrícu-
las (faixa 1) receberão, cada uma, 
R$ 5.294,63. Já as com mais de 500 
matrículas (faixa 2) receberão, 
cada unidade, R$ 7.941,55.

“Os recursos financeiros de-
vem ser utilizados exclusivamente 
para despesas de custeio, como 
reuniões pedagógicas, encontros 
formativos, rodas de conversa com 
estudantes, visitas técnicas, gru-
pos focais e eventos culturais com 
a comunidade escolar”, detalhou o 
ministério.

Escolas com até 
500 matrículas 
receberão, cada 
uma, R$ 5.294,63

Ensino Médio

A expectativa é de que a ini-
ciativa resulte no apoio a mais de 
três mil escolas, impactando em 
mais de 379 mil alunos do Ensi-
no Médio noturno presencial. O 
apoio será voltado principalmente 
às unidades localizadas em áreas 
com menores Índices de Nível So-
cioeconômico das Escolas de Edu-
cação Básica.

A adesão é voluntária e pode 
ser feita por meio do Programa 
Dinheiro Direto na Escola (PDDE). 
“Para participar do programa, se-
cretarias de educação e escolas 
elegíveis (equipe pedagógica e 
estudantes) devem elaborar pro-
postas pedagógicas para melho-
rar seus índices de permanência 
e possibilitar trajetórias escolares 
exitosas para todos os alunos”, in-
formou o MEC.

As propostas devem ser ela-
boradas levando em conta ações 
que assegurem o direito à apren-
dizagem dos estudantes; equidade 
no acesso e permanência com tra-
jetórias escolares bem-sucedidas; 
estratégias de fortalecimento do 
regime de colaboração; e o apri-
moramento da organização curri-
cular e pedagógica, considerando 
os perfis, necessidades e expec-
tativas dos estudantes do ensino 
médio noturno.

UCS Bento participa da 
32ª ExpoBento

Conhecimento

Com fortes vínculos esta-
belecidos com as comunidades 
onde atua, a UCS está integrada 
a elas, vivenciado plenamente 
o cotidiano que movimenta as 
cidades. Assim, mais uma vez, 
a UCS Bento participa da 32ª 
ExpoBento e da 19ª Fenavinho, 
com um espaço expositivo cheio 
de novidades para receber o pú-
blico e aproximá-lo do conheci-
mento de uma forma interativa.

Entre os destaques do estan-
de, localizado no pavilhão A, está 
a Esfera de Van de Graaff, equipa-
mento que facilita a demonstração 
de alguns conceitos de eletricida-
de. No espaço, de 51m², também 
é possível se divertir e aprender 
com o labirinto elétrico, modelos 
anatômicos e microscópio.

Quem visitar o estande 
pode aprofundar as informa-
ções a respeito dos mais de 25 
cursos de graduação oferecidos 
pela UCS Bento e conhecer mais 
sobre a ampla atuação da uni-

versidade nos campos da pes-
quisa, da inovação, do ensino 
e da extensão. Nesta edição, a 
FERVI também está participan-
do do espaço, reforçando a par-
ceria de mais de 30 anos que a 
conecta com a UCS Bento.

"É sempre um privilégio 
para a universidade estar pró-
xima da comunidade, compar-
tilhando a alegria de viver a 
cidade e seus eventos, refirman-
do com isso nosso compromisso 
regional de estar presente em 
todos os momentos, trazendo 
conhecimento, inovação e infor-
mação", destacou o sub-reitor 
da UCS Bento, Fabiano Larentis.

A ExpoBento e a Fenavi-
nho seguem até domingo, dia 
21 de julho, reunindo cerca de 
450 expositores segmentados 
em espaços como Comércio e 
Indústria, Moda, Agroindústria 
Familiar, entre outros, e ofere-
cendo mais de 120 atrações ar-
tísticas (leia mais na página 8).

Agência Brasil Augusto Tomasi

Freepik
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Forte armamento é 
apreendido na Serra

A Polícia Civil, por meio 
da Delegacia de Repressão às 
Ações Criminosas Organizadas 
(Draco) de Caxias do Sul, de-
flagrou na quarta-feira, 17/07, 
a Operação 'Guerra ao Terror'. 
O objetivo foi combater crimes 
violentos intencionais letais 
(homicídio) na região da Serra 
Gaúcha, em especial na cidade 
de Caxias do Sul.

Duas pessoas foram presas 
por posse irregular de arma de 
fogo de diversos calibres. Ao 

Segurança

todo, foram apreendidas dez 
armas de fogo de calibres va-
riados. 

Foram cumpridos cinco 
mandados de busca e apreensão 
nos bairros São Victor Cohab, 
Paraíso Cristal e Esplanada.

As armas apreendidas fa-
zem parte do arsenal de uma 
organização criminosa atuante 
no Estado do Rio Grande do Sul. 
A ação contou com o apoio ope-
racional das Delegacias de Polí-
cia da 8ª Região Policial.

Polícia Civil DetranRS

Homens são mortos em 
Garibaldi e Caxias
A vítima de Caxias 
tinha extensa ficha 
criminal, incluindo 
tráfico de drogas e 
homicídio culposo de 
trânsito

Criminalidade

Roberto Arize Daltro, de 45 
anos e natural da Bahia, foi morto a 
tiros na noite de terça-feira, 16/07, 
por volta das 22h50, em Garibaldi.

Segundo a Brigada Militar 
(BM), que atendeu a ocorrência na 
madrugada, a guarnição recebeu a 
informação do crime pelo telefone 
190. Ao chegar ao local, na rua da 
Fraternidade, bairro Fenachamp, a 
equipe encontrou a vítima com fe-
rimentos de arma de fogo

O Serviço de Atendimento Mó-
vel de Urgência (SAMU) foi aciona-
do e atestou o óbito. A BM isolou o 
local até a chegada da Polícia Civil e 
da perícia. A motivação e a autoria 

do crime serão investigadas.
Já Márcio Rogério Duarte, de 

45 anos, foi morto a tiros na manhã 
de terça-feira, 16 de julho. O crime 
ocorreu na rua Emílio Ribas, bairro 
Santa Catarina, em Caxias do Sul.

De acordo com informações, 
a vítima estava saindo de casa em 
um VW/Jetta quando foi alvejada 
por diversos disparos de arma de 
fogo dentro do carro. O veículo 
atravessou a rua e atingiu o muro 
de uma empresa do outro lado da 
rua. Os criminosos fugiram após 
o crime.

Duarte tinha extensa ficha cri-
minal: tráfico de drogas (6x), as-
sociação para o tráfico (3x), posse 
ilegal de arma de fogo (3x), porte/
posse ilegal de arma de fogo de uso 
restrito ou numeração suprimida 
(2x), participação em organização 
criminosa (2x), posse de entorpe-
cente (3x) e homicídio culposo de 
trânsito.

Brigada Militar, Polícia Civil e 
Instituto-Geral de Perícias atende-
ram a ocorrência.

Na segunda-feira, 15/07, a Polícia Civil de Bento Gonçalves, 
por meio da 2ª Delegacia de Polícia (2ª DP), coordenada pelo De-
legado Rodrigo Morale, prendeu em flagrante um homem, de 44 
anos, pelo crime de receptação.

O preso estava na posse de um celular que foi furtado no dia 
02 de março de 2024. A prisão ocorreu no bairro Centro. Segun-
do a Polícia Civil, o celular será devolvido à vítima.

Redução no número 
de acidentes em 2024

O DetranRS registrou uma 
redução de acidentalidade no Rio 
Grande do Sul, nos meses de janei-
ro a maio de 2024, em comparação 
com o mesmo período de 2023. 
Houve uma queda de 7,2% de mor-
tes no trânsito, com o registro de 
652 óbitos em 2024, contra 703 no 
ano passado.

Foram registrados 604 sinis-
tros de trânsito que resultaram em 
mortes de janeiro a maio deste ano, 
sendo que a maioria das vítimas 
foi de motociclistas (179 pessoas, 
27,5%) e condutores de veículos 
(168 mortes, 25,8%). Das vítimas 
com identificação de sexo, a maio-
ria era de homens (80%) de idade 
adulta (acima dos 25). 

A autarquia trabalha para a 
redução das mortes, e o acompa-
nhamento dos cinco primeiros 
meses segue em tendência de que-
da desde o ano passado. Nos anos 
posteriores à pandemia, a aciden-

- 7,2%

Foram registrados 
604 sinistros 
de trânsito que 
resultaram em 
mortes de janeiro 
a maio deste ano, 
sendo que a maioria 
das vítimas foi de 
motociclistas 

talidade havia voltado a crescer 
nos mesmos índices dos anos ante-
riores à COVID-19, mas, em 2023, o 
Rio Grande do Sul reverteu a curva 
ascendente e registrou uma impor-
tante queda do número de mortes 
no trânsito. Foram 1.572 vítimas 
fatais em acidentes de trânsito no 
ano passado, contra 1.707 em 2022 
— uma redução de 8%.

O resultado positivo, de acordo 
com o DetranRS, tem ligação com a 
promoção de campanhas de cons-
cientização, as ações preventivas 
da Escola Pública de Trânsito e a 
fiscalização por meio do programa 
Balada Segura. A autarquia refor-
çou as campanhas educativas para 
sensibilizar os gaúchos sobre os 
problemas do trânsito — princi-
palmente sobre comportamentos 
de risco em rodovias, com o ‘Via-
gem Segura’, tema que contou com 
o investimento de mais de R$ 8,6 
milhões em campanhas só no pri-
meiro semestre de 2024.

No domingo, 14/07, às 18h, 
equipes do 6º Batalhão de Po-
liciamento de  Choque (6º BP-
Choque), com apoio da Brigada 
Militar, prenderam um jovem, 
de 18 anos, e apreenderam um 
menor de idade, de 17 anos, no 
bairro Eucaliptos, em Bento 
Gonçalves. 

Com eles foram encontra-
das 142 porções de cocaína, 
110 porções de maconha, duas 

porções grandes de maconha, 
uma pistola calibre 9mm com 
16 munições, um revólver cali-
bre 38 com uma munição, dois 
aparelhos celulares e R$ 3.850 
em moeda corrente. 

Eles foram levados para a 
Delegacia de Polícia de Pronto 
Atendimento (DPPA). Essa foi a 
segunda vez em dois dias que o 
menor de idade foi apreendido 
por tráfico de drogas.
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Cresce o número de atropelamentos de animais 
em estradas da Serra Gaúcha

A concessionária Caminhos 
da Serra Gaúcha (CSG) tem aler-
tado os proprietários de animais 
da faixa de domínio das rodovias, 
visto o aumento no atropelamen-
to de animais, principalmente de 
grande porte (cavalos, por exem-
plo), nos trechos concedidos no 

Desde fevereiro de 
2023, ocorreram 
16 casos, com seis 
incidentes apenas 
no mês junho e mais 
um no início de julho 
deste ano

Trânsito

Vale do Caí e na Serra Gaúcha.
Desde fevereiro de 2023, 

ocorreram 16 casos, com seis in-
cidentes apenas no mês junho e 
mais um no início de julho deste 
ano. O resgate inicial é realizado 
por meio do Serviço de Atendi-
mento ao Cliente (SAC). Após, 
uma equipe treinada no manejo 
de animais é enviada para o local 
da ocorrência. Em nenhum dos 
acidentes foram reportadas víti-
mas fatais.

Os trechos com maior número 
de acidentes são localizados nas 
rodovias ERS-240, no Vale dos Si-
nos, e na ERS-122, na Serra Gaúcha.

O diretor-presidente da CSG, 
Ricardo Peres, lembra que a falta 
de cuidado ou o abandono desses 

animais pode ser caracterizado 
como crime ambiental. Entre os 
animais de grande porte, como 
cavalos, ovelhas, vacas e ternei-
ros, foram registrados 16 óbitos. 
“Quando o proprietário do animal 
é identificado, a concessionária 
aciona as autoridades competen-
tes. A negligência pode ser carac-
terizada como crime ambiental, 
conforme a Lei 9605/98”, comen-
ta Peres.

A concessionária dispõe de 
duas carretas específicas para o 
transporte de animais e uma para 
emergências. Além disso, serviços 
de inspeção de tráfego, guinchos 
e ambulâncias estão disponíveis 
para atender prontamente qual-
quer ocorrência.

Seguindo Guilherme Tessari, 
coordenador jurídico da empre-
sa, além de crime ambiental, no 
caso de acidente com vítimas, o 
proprietário poderá ser acionado 
também criminalmente.

Vanderlei Simão, coordena-
dor de Serviço de Atendimento 
ao Cliente, reforça que o alerta 
visa chamar atenção quanto a 
responsabilidade legal e também 
pela segurança de todos que cir-
culam pelas rodovias. “Quando 
deslocamos nossos profissio-
nais para retirada de animais de 
grande porte da via, que são de 
responsabilidade de seus pro-
prietários, dividimos o efetivo 
no atendimento aos clientes”, 
enfatiza.

Abandono e morte de animais
Desde o início da concessão 

do bloco três de rodovias, no dia 
1ª de fevereiro de 2023, a CSG 
também trabalha no monito-
ramento de animais silvestres, 
conforme a Diretriz Técnica 
06/2018, da Fundação Estadu-
al de Proteção Ambiental (FE-
PAM). Após identificar as carca-
ças encontradas, é feita a coleta 
dos dados, com data, horário, 
rodovia, km e coordenadas com 
o auxílio do GPS.

Neste ano foram realiza-
dos oito atendimentos para o 
resgate de animais feridos em 
rodovias. Conforme a conces-

sionária, as espécies silvestres 
predominantemente encontra-
das foram o gambá e graxaim do 
campo. Um número significativo 
de animais não pode ser iden-
tificado devido ao estado das 
carcaças em avançada decom-
posição.

O atropelamento de animas 
domésticos de pequeno e grande 
porte (cachorros e gatos) é outro 
fator que preocupa. De acordo 
com Karina Barros, engenheira 
e supervisora ambiental da con-
cessionária, grande parte destes 
incidentes decorre do abandono 
dos pets pelos seus tutores.

CSG/Divulgação

Jovens morrem em grave 
acidente no RS

Tragédia

Um grave acidente na manhã 
de domingo, 14/07, no km 101 da 
ERS-324, em Ronda Alta, Região 
Norte do Estado, matou quatro jo-
vens: Samuel Dal Olmo Carlin, 20 
anos; Deivid Guimarães Cardoso, 
19 anos; Enzo Henrique Canda-
ten, 18 anos; e Milena Lazari, 16 
anos, que era namorada de Deivid 
e estava acompanhando a viagem.

Todas as vítimas residiam em 
Chapecó, Santa Catarina, e estavam 
a caminho de um campeonato de 
basquete em Carazinho. O acidente 
envolveu um Renault Sandero, com 
placas de Chapecó, e uma carreta 
Volvo, de Sarandi. O motorista da 

carreta não sofreu ferimentos.
A Confederação Brasileira de 

Basketball lamentou as mortes. “A 
Confederação Brasileira de Basket-
ball lamenta e se solidariza com fa-
mílias, amigos e nossos filiados da 
Federação Catarinense de Baske-
tball (FCB) após acidente neste 
domingo, na rodovia ERS-324, em 
Ronda Alta, cidade do Rio Grande 
do Sul, que vitimou quatro jovens 
atletas de basquete a caminho de 
uma competição. Que Deus con-
forte todos os familiares neste mo-
mento difícil, dando paz aos seus 
corações”, disse em nota. As causas 
do acidente serão investigadas.
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PARA LEMBRAR
A BR-470, entre Bento Gonçalves e Veranópolis, segue bloqueada 

parcialmente. Porém, no início da manhã e final da tarde, todos os dias, 
o tráfego é liberado.

Confira os horários:
- Sentido Veranópolis para Bento Gonçalves: das 7h às 8h30 e 

das 16h30 às 18h;
- Sentido Bento Gonçalves para Veranópolis: 7h30 às 9h e das 

16h30 às 18h.
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Vítima de deslizamento 
recebe alta no Tacchini

Na segunda-feira, 15/07, o 
caminhoneiro garibaldense Ma-
teus Lando Piovesana, de 35 anos, 
conquistou mais uma importante 
vitória em sua trajetória de recu-
peração. Desde que o caminhão em 
que ele dirigia foi levado por um 
deslizamento, no dia 1º de maio, na 
Serra das Antas (BR-470), ele pre-
cisou travar várias batalhas para 
sobreviver. Foram dois dias soter-
rado até ser resgatado de helicóp-
tero e levado ao Hospital Tacchini.

Na instituição, ele precisou 
passar por uma série de interven-
ções cirúrgicas para correção dos 
problemas decorrentes do aciden-
te, entre eles a amputação dos pés 
e parte de uma perna. Ao todo, ele 
precisou ser submetido a 16 proce-
dimentos cirúrgicos. 

Foram dois dias 
soterrado; Mateus 
Lando Piovesana 
passou por 16 
procedimentos 
cirúrgicos 

Saúde

Em 73 dias de internação, 
boa parte em UTI, ele contou com 
o apoio da família e das equipes 
multiprofissionais do Tacchini. 
Além de médicos, enfermeiros e 
técnicos de enfermagem, a trajetó-
ria de recuperação contou com o 
envolvimento direto de fisiotera-
peutas, nutricionistas, fonoaudió-
logas, psicólogas, além dos servi-
ços de apoio. 

Por isso, boa parte dessas 
equipes se juntaram aos familiares 
para celebrar a alta médica. Em um 
corredor humano formado na por-
ta do hospital, Piovesana foi aplau-
dido e celebrado por cerca de 50 
pessoas ao passar de maca em di-
reção à ambulância que o levou de 
volta para casa, em Garibaldi, onde 
ele deve seguir sua recuperação. 

"Todos nós vimos e comparti-
lhamos a força e a vontade de viver 
que ele demonstrou durante esse 
período. Mais do que um paciente, 
o Mateus é uma lição de vida e uma 
inspiração. Estamos muito felizes 
pela oportunidade de fazermos 
parte da vitória dele", descreve a 
coordenadora da equipe multi-
disciplinar do Tacchini, Fernanda 
Dalle Laste.

Momento do homem 
pensar na sua saúde

De acordo com a Organização 
Mundial da Saúde (OMS), as ex-
pectativas sociais em relação aos 
homens — de serem provedores 
de suas famílias; terem condutas 
de risco; serem sexualmente do-
minantes; evitarem discutir suas 
emoções ou procurar ajuda — es-
tão contribuindo para maiores ta-
xas de suicídio, homicídio, vícios 
e acidentes de trânsito, bem como 
para o surgimento de doenças crô-
nicas não transmissíveis. 

O relatório “Masculinidades e 
saúde na região das Américas”, pro-
duzido pela OMS, destaca que "mo-
dos tradicionais de ser homem" en-
tendem as práticas de cuidado e de 
busca por ajuda como símbolos de 
fragilidade e fraqueza, o que induz 
os homens a procurarem menos os 
serviços de saúde. 

Na última segunda-feira, 
15/07, quando foi celebrado o Dia 
Nacional do Homem, o Ministério 
da Saúde reforçou a importância 
da Política Nacional de Atenção à 
Saúde do Homem (PNAISH). A po-
lítica tem sido fortalecida buscando 
enfatizar a necessidade de mudar a 
percepção da população masculina 
em relação ao cuidado com a saúde 
e daqueles que fazem parte de seu 
círculo. O foco está em derrubar o 
aspecto cultural que distancia os 
homens das práticas de cuidado e 
autocuidado.

Apesar disso, no Brasil, a Se-
cretaria de Atenção Primária à 
Saúde (Saps) constatou um dado 

Criado em 1992, 
o Dia Nacional 
do Homem visa 
conscientizar a 
população masculina 
sobre a necessidade 
de cuidar da saúde

Atitude

positivo: em 2023, foram realiza-
dos 119,4 milhões de atendimen-
tos individuais a pessoas do sexo 
masculino na atenção primária. 
Isso representa 33,5% do total de 
atendimentos individuais registra-
dos no período. 

Os mais de 119 milhões de 
atendimentos representam um au-
mento de 24,5% do total de atendi-
mentos realizados em 2022. Em re-
lação às consultas de pré-natal do 
parceiro registradas no Sistema de 
Informação em Saúde para a Aten-
ção Básica (Sisab), foi registrada a 
ampliação de 22,4% no número de 
consultas realizadas entre 2022 e 
2023. Em 2023, foram registradas 
69.688 consultas de pré-natal do 
parceiro em 1.671 municípios.

EXPECTATIVA DE VIDA
Apesar do aumento da expec-

tativa de vida, os homens ainda 
vivem 7 anos a menos que as mu-
lheres. A OMS alerta que 1 a cada 5 
homens nas Américas não chegará 
aos 50 anos de idade. Isso devido a 
comportamentos de risco à saúde 
relacionados diretamente com o 
exercício de modelos tradicionais 
de masculinidade. 

Além disso, os homens apre-
sentam maior risco de morte do 
que as mulheres por doenças 
crônicas não-transmissíveis, prin-
cipalmente para doenças cardio-
vasculares e doenças respiratórias 
crônicas, com 40% a 50% mais 
risco de morrer por uma dessas 
doenças. 

No Brasil, o "Dia do Homem” foi proposto pela Ordem Nacional 
dos Escritores em 1992. Desde esse ano, as atenções para tal data 
vêm se tornando crescentes, sobretudo por parte de autoridades 
políticas e por núcleos de especialistas na saúde do homem.

Internacionalmente, o Dia do Homem é celebrado em 19 de 
novembro.

Cresce a cobertura da 
Farmácia Popular

Na última semana, o programa 
Farmácia Popular do Ministério da 
Saúde completou 20 de funciona-
mento. No dia 10 de julho, a pasta 
anunciou que o programa passou 
a oferecer 95% dos medicamentos 
e insumos de forma gratuita para 
toda a população. Com isso, remé-
dios indicados para o tratamento 
de colesterol alto, doença de Pa-
rkinson, glaucoma e rinite poderão 
ser retirados de graça pela popula-
ção de todo o país. A expectativa é 
que, pelo menos, 3 milhões de pes-
soas que já utilizam o programa se-
jam impactadas, o que deve gerar 

O programa oferta 
41 itens, entre 
remédios, fraldas 
e absorventes; 
agora, 95% dos 
medicamentos e 
insumos fazem parte 
do programa

20 anos

uma economia para os usuários de 
até R$ 400 por ano. 

O programa oferta 41 itens, 
entre fármacos, fraldas e absorven-
tes e, até a implementação dessa 
medida, somente medicamentos 
indicados para pessoas com diabe-
tes, hipertensão, asma, osteoporo-
se e anticoncepcionais eram gra-
tuitos. Para os outros, o Ministério 
da Saúde pagava até 90% do valor 
de referência dos medicamentos 
e o cidadão pagava o restante, de 
acordo com o valor praticado pela 
farmácia. Com essa atualização, 
95% dos medicamentos e insumos 
podem ser retirados de forma gra-
tuita, o que equivale a 39 dos 41 
itens de saúde distribuídos.

COMO RETIRAR 
MEDICAMENTOS
Para retirar os medicamentos 

via Farmácia Popular basta ir até 
uma farmácia credenciada, identi-
ficada pela logomarca do Programa 
Farmácia Popular do Brasil (PFPB), 
e apresentar a receita médica den-
tro do prazo de validade, que pode 
ser tanto do Serviço Único de Saú-
de (SUS) quanto de serviços parti-
culares, juntamente com um docu-
mento de identidade e CPF.

FRALDAS GERIÁTRICAS

Além de apresentar os docu-
mentos, para a retirada de fraldas 
geriátricas para incontinência:

- O paciente deve ter idade 
igual ou superior a 60 anos ou ser 
pessoa com deficiência;

- Deve apresentar prescrição, 
laudo ou atestado médico que indi-
que a necessidade do uso de fralda 
geriátrica.

- Em caso de pessoa com defi-
ciência, o laudo deve constar a res-
pectiva Classificação Internacional 
de Doenças (CID). 

Confira os remédios que 
passam a ser entregues de gra-
ça pela Farmácia Popular:

Colesterol alto
- sinvastatina 10mg
- sinvastatina 20mg
- sinvastatina 40mg
Doença de Parkinson
- carbidopa 25mg + levodopa 

250mg
- cloridrato de benserazida 

25mg + levodopa 100mg
Glaucoma

- maleato de timolol 2,5mg
- maleato de timolol 5mg
Rinite
- budesonida 32mcg
- budesonida 50mcg
- dipropionato de beclometa-

sona 50mcg/dose

A Secretaria Estadual da Saúde (SES) do RS recebeu nova remessa 
de 117 frascos, num total de 30,5 litros, de leite humano. O alimento irá 
suprir bancos de leite de hospitais de Porto Alegre que atendem bebês 
prematuros e de baixo peso em UTIs Neonatais. O leite é doado por mu-
lheres de outros estados e foi enviado ao RS pela Rede Brasileira de Leite 
Humano. Um primeiro lote de 120 frascos com 275ml cada (total 33 li-
tros) já havia sido doado em junho. Estes volumes são destinados para 
alimentar bebês de hospitais que estão com estoques reduzidos devido 
às enchentes de abril e maio no Estado, que prejudicaram o acesso das 
doadoras voluntárias aos Bancos de Leite.

Divulgação/SESRS Fotos: Min. Saúde/iStook

Hospital Tacchini
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Tétano já causou três mortes no RS; 
atualização da vacina é indicada

A Secretaria Estadual da Saú-
de (SES) do Rio Grande do Sul tem 
recomendado manter a vacinação 
antitetânica em dia, especialmen-
te no caso dos idosos. Apenas no 
primeiro semestre de 2024, o Rio 
Grande do Sul já atingiu o mesmo 
número de casos registrados ao 
longo de 2023.

No Estado, até o fim de junho 
deste ano, foram confirmados 14 
casos de tétano acidental – causa-
do por cortes e perfurações, por 
exemplo –, que resultaram em três 
mortes. Em 2023, também foram 
14 ocorrências, mas no ano intei-
ro, sendo que cinco delas levaram 
a óbito.

“É muito importante asse-
gurar que todos estejam com a 
vacinação antitetânica atualizada. 
O reforço deve ser feito a cada 10 
anos. Principalmente se a pessoa 
tem mais de 60 anos, não deve 
esquecer de manter as doses em 
dia. O tétano é uma doença grave e 

Apenas no primeiro 
semestre de 2024, 
o Rio Grande do Sul 
já atingiu o mesmo 
número de casos 
registrados ao longo 
de 2023

Pede atenção

pode matar”, afirma Eliese Denardi 
Cesar, chefe da Seção de Imuniza-
ções da Divisão de Vigilância Epi-
demiológica do Centro Estadual de 
Vigilância em Saúde (Cevs), vincu-
lado à SESRS.

A doença é causada por uma 
bactéria (clostridium tetani), que 
pode estar presente em fezes, pele, 
terra, galhos, arbustos, água suja e 
poeira. Ela acomete indivíduos de 
ambos os sexos e independente-
mente da idade.

O risco de morte é maior entre 
os idosos, o que reforça a neces-
sidade de melhorar a cobertura 
vacinal nesse grupo populacional. 
A faixa etária acima de 50 anos 
apresenta maior número de casos 
e óbitos, seguida de pessoas de 65 
a 79 anos, mas a letalidade chega a 
61,1% nos maiores de 80 anos de 
idade.

A infecção acontece pela conta-
minação de ferimentos superficiais 
ou profundos de qualquer natureza 
por esporos da bactéria. Não há 
transmissão direta de um indivíduo 
para outro. A principal medida de 
prevenção é a vacinação, e as doses 
estão disponíveis em todas as uni-
dades básicas de saúde. 

QUEM DEVE SE VACINAR
O calendário vacinal de roti-

na das crianças, preconizado pelo 
Ministério da Saúde, contempla a 
aplicação de três doses com a va-
cina pentavalente, administrada 
aos dois, quatro e seis meses de 
idade.

Deve haver um reforço aos 
15 meses de idade, e um segundo 
reforço aos quatro anos. A partir 
dessa idade é preconizado um re-
forço a cada dez anos, após a últi-
ma dose administrada. 

As gestantes também devem 
se vacinar em todas as gestações. 
Os filhos de mães imunes apre-
sentam imunidade passiva e tran-
sitória até 2 meses de vida.

Em situações de ferimentos 
com risco de tétano, conside-
rando a gravidade e o esquema 
vacinal já realizado, podem ser 
prescritos soro antitetânico e 
imunoglobulina humana antitetâ-
nica. A imunidade conferida pelo 
soro antitetânico dura cerca de 
duas semanas, enquanto a confe-
rida pela imunoglobulina humana 
antitetânica dura cerca de três 
semanas. A ocorrência da doença 
não confere imunidade.

Itamar Aguiar/SES RS

Andreza Lazzarotto  
Psicóloga clínica | CRP 07/37129  
Especializanda em 
Psicogerontologia

Dignidade e cuidado até o 
último suspiro

O último suspiro pode ser bo-
nito, tocante e profundo quando 
temos a experiência de testemu-
nhar a partida de quem amamos. 
Mas, como todos sabem, a beleza 
está nos olhos de quem vê. E o que 
eu considero belo talvez não pareça 
tão interessante para você.

Bom, acredito que em algum 
momento da sua vida você já tenha 
parado para pensar sobre. Afinal, a 
proximidade com a finitude sem-
pre conduz a uma reflexão sobre o 
que realmente importa para nós. 

As escolhas que cada um faz 
após o diagnóstico de uma doença 
que ameaça a sua vida são muito 
particulares. Há quem opte por 
se isolar no mato, há quem queira 
trabalhar o último suspiro e quem 
deseja se aninhar na família, entre 
outras possibilidades (nem sempre 
realizáveis).

Essa variedade de caminhos 
sugere que a definição de uma vida 
boa, uma vida digna, é absoluta-
mente subjetiva. Por isso, quanto 
mais cedo tivermos clareza dos 
nossos valores, e daquilo que faz 
(e dá) sentido para nós, melhor. 
Mesmo que nossas respostas mu-
dem com o tempo, é melhor refletir 
sobre isso antes que a doença tire 
toda a disposição e o fôlego para 
sustentar indagações tão comple-
xas e, sim, muitas vezes dolorosas.

Investigar os próprios valo-
res é fundamental para conduzir-
-se nesse território desconhecido 
do fim da vida. O paciente pode 
contar com todos os apoios pos-
síveis - amigos, família, médicos, 
psicólogos, cuidadores -, nunca es-

quecendo que o maior especialista 
é ele mesmo.

Minha sugestão é apoiá-lo a 
contemplar algumas perguntas:

O que é dignidade para mim? 
Do que não abro mão? Por qual 
vida quero "lutar"? O que me faz 
sentir íntegro, respeitado? O que é 
ter uma vida digna? O que é sagra-
do para mim?

A próxima pergunta, que muito 
nos assusta, é pensar: o que consi-
dero importante e essencial no 
fim da minha vida?

Refletir sobre essas perguntas 
é difícil, mas esse exercício abre 
um canal para que tanto o paciente 
quanto seus familiares e cuidado-
res possam reconhecer e expressar 
seus desejos e preferências. 

Ter a clareza do que nosso fa-
miliar deseja possibilita a você ser 
um guardião do que é importante 
para ele. Até o fim! É também o que 
te dará segurança e tranquilidade 
para tomar as decisões que preci-
sares tomar quando essa pessoa já 
não puder mais falar por si.

Para não finalizar… 
"Eu me importo pelo fato de 

você ser você, me importo até o 
último dia da sua vida, e faremos 
tudo o que estiver ao nosso alcan-
ce, não somente para ajudar você a 
morrer em paz, mas também para 
você viver até o dia da sua morte" - 
Cicely Saunders.
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19 de Julho – Sexta-feira
15h30 – Palco Central – Espe-

táculo Musical Herança e História 
em Canção

17h – ExpoBento na Mesa – 
Curso de Degustação

17h - Palco Praça Gastronô-
mica – Júnior Mineiro

17h – Palco Central – Denny 
Oliver Band

19h - ExpoBento na Mesa – 
Curso de Degustação

19h – Palco Variedades – 
Sami Almeida

19h – Palco Praça Gastronô-
mica – Cris Tomasin Trio

19h30 – Palco Central – Bloco 
do Bepi

20h – Palco Cultural – Stand-
-up Comedy: Guto Lima

20h30 – Palco Praça Gastro-
nômica – Vibe Social

20h30 – Palco Variedades – 
Sil Souza Acústico

21h30 – Palco Central – Os 
Calamares

20 de Julho – Sábado
11h – Palco Central – Pagode 

do Feijão
12h – Palco Praça Gastronô-

mica – Skema Vip
13h – Palco Variedades – Joce 

Sampaio
14h – Palco Cultural – Desfile 

de Moda
14h – ExpoBento na Mesa – 

Curso de Degustação
14h – Palco Praça Gastronô-

mica – Stephanie de Oliveira
14h – Palco Central – Espetá-

culo ‘Asas de um Sonho’
15h – ExpoBento na Mesa – 

Oficina Crianças na Cozinha
16h - Palco Praça Gastronô-

mica – Anderson Neto
16h – Palco Variedades – 

Acústico Riquiel Cruz
16h30 – Palco Central – Pre-

miação Jogos Coloniais
17h – Palco Cultural – Desfile 

de Moda
18h – ExpoBento na Mesa – 

Curso de Degustação
18h – Palco Central – Brinde 

coletivo – 19ª Fenavinho
18h – Palco Praça Gastronô-

mica – Léo Oliveira Acústico 
19h – Palco Variedades – Vini 

Roveda
19h30 – Palco Central – Vitor 

Henrique e Gabriel
19h30 – ExpoBento na Mesa 

– Oficina de Carnes e Molhos
20h – Palco Cultural – Desfile 

de moda
20h – Palco Praça Gastronô-

mica – Alex Lopes
20h30 – Palco Variedades – 

Misael Dutra
21h30 – Palco Central – Bala-

da da Tati

21 de Julho – Domingo
10h30 – Palco Cultural – 

SPES NOSTRA: Celebração da 
Esperança

12h – Palco Praça Gastronô-
mica – Kissa Braga

13h – Palco Variedades – Duo 
Bruna e Felipe

13h – Palco Central – Tholl – 
Espetáculo Cirquin

14h – ExpoBento na Mesa – 
Curso de Degustação

14h – Palco Cultural – Show 
Youtuber Capitão Hunter

14h – Palco Praça Gastrono-
mica - Trebbiano

14h30 – Palco Cultural – Con-
curso Cosplay

14h30 – Arena Gamer – Meet 
and Greet Youtuber Capitão Hun-
ter

15h – ExpoBento na Mesa – 
Oficina de Cupcakes Coloridos

15h30 – Palco Central – Vocal 
Allegro

16h – Palco Praça Gastronô-
mica - Fórrots

16h – Palco Variedades – 
Acústico Gisele Deitos

17h30 – Palco Central – Beto 
e Tobias

18h – Palco Praça Gastronô-
mica – Alaude Acoustic

19h – Palco Variedades – 
Aura Acústica

19h30 – Palco Central – Ceri-
mônia de Encerramento

19h30 – ExpoBento na Mesa 
– Oficina de Massas e Molhos

20h30 – Palco Central – Fari-
na Brother’s

PROGRAMAÇÃO EXPOBENTO E FENAVINHO

Bodegão é destaque na 
19ª Fenavinho

Criado em 2023, o Bodegão 
foi um dos grandes sucessos da 
18ª Fenavinho. Neste ano, o espa-
ço voltou ampliado. Está três ve-
zes maior para abrir mais espaço 
para a cultura do interior e para 
acomodar o turista. "É um lugar 
para regatar aqueles momentos 
das bodegas onde tudo acontecia, 
a parte social, a pessoa ia para 
tomar um vinho, para se divertir, 
para fofocar, para confraternizar", 
comenta Sandro Giordani, da pas-
ta de Integração Cultural do Co-
mitê da 19ª Fenavinho e também 
integrante do Circolo Trentino di 
Bento Gonçalves.

A caracterização desse espa-
ço simula, também, um armazém 
de secos e molhados, uma das 
funcionalidades desses lugares. 

Como elemento cênico, o Bode-
gão ganhou uma reprodução da 
La Fontana, o Chafariz de Vinho 
da Via del Vino, localizada no 
Centro de Bento Gonçalves. Outro 
atrativo do Bodegão é o Armazém 
Avanti Coloni. O lugar concentra o 
artesanato de diversas comunida-
des do interior.

Além de estar maior, o Bode-
gão está mais cultural. O espaço 
ganhou uma lista de oficinas. 
Diariamente, o público poderá 
se inscrever gratuitamente para 
aprender costumes que estão en-
tranhados na cultura local, como 
o artesanato feito com dressa, 
material do qual é feito, por 
exemplo, o chapéu usado pelos 
colonos, e até a técnica de enxer-
tia de parreira.

Augusto Tomasi

A corte da 20ª Fenavinho é eleita e traz um 
marco histórico para a Festa Nacional do Vinho

A corte da 20ª Fenavinho foi 
eleita na noite do dia 15 de julho. 
Representando o Sindicato dos 
Trabalhadores Rurais, Laura Caro-
line Pouluk Strozak, de 25 anos, 
foi escolhida como Imperatriz do 
Vinho. Junto a ela, também foram 
conhecidas as Damas de Honra 
Yasmin Luiza de Lima Barba-
covi, de 21 anos, representado a 
Associação dos Surdos de Bento 
Gonçalves e sendo a primeira can-
didata surda eleita para compor 
a corte, que será completada pela 
também Dama de Honra Graziele 
Miszevski, de 31 anos, represen-
tante da Associação de Moradores 
do Bairro Santa Helena. A coroação 
oficial ocorre no dia 4 de outubro, 
durante a Noite de Gala de Vinhos 
e Espumantes do CIC-BG.

A noite foi o ápice de emoções 
para as 12 meninas concorrentes, 
que desde meados de maio esta-
vam envoltas com a escolha. Para 
chegar ao evento de segunda, elas 
participaram de uma intensa agen-
da que envolveu imersão na cultura 

Laura Caroline Pouluk 
Strozak, Yasmin Luiza 
de Lima Barbacovi e 
Graziele Miszevski, 
agora, iniciam 
uma jornada para 
promover a festa

Celebração

local, reconhecimento dos atrativos 
turísticos e, também, oportunida-
des de enriquecimento pessoal, 
como dicas de comportamento, 
moda, oratória, entre outras.

Antes da eleição, definida por 
um júri que foi divulgado ao públi-
co apenas na noite decisiva, elas 
ainda foram sabatinadas durante 
a tarde, no Bodegão, precisando 
demonstrar desenvoltura em apre-
sentação pessoal, comunicação e 
expressão e conhecimento. Já na 
passarela, momento final dessa 

longa etapa preparativa, elas foram 
avaliadas pela simpatia e cordiali-
dade, desenvoltura, beleza, tran-
quilidade e naturalidade.

Para impressionar os jurados, 
as embaixatrizes realizaram três 
coreografias assinadas pelo pro-
fessor Johnatan Rauber, também 
responsável pelo desfile. As repre-
sentações foram alusivas aos pe-
ríodos da saída dos imigrantes da 
Itália e da chegada ao Brasil e dos 
primeiros anos na Serra. A última 
coreografia convidou o público a 

um momento de reflexão, fazendo 
referência à fé tão importante para 
os imigrantes.

Elas ainda realizaram três des-
files, sendo o primeiro com as me-
ninas separadas em três grupos, 
utilizando um segundo traje, dese-
nhado pela estilista Glauciane Da-
pieve. Depois, realizaram um desfi-
le individual, oportunidade em que 
puderam se expressar a respeito 
das memórias da Fenavinho e da 
ExpoBento e, por fim, retornaram 
para um desfile coletivo.

Laura Caroline Pouluk Strozak, 
Imperatriz do Vinho

Yasmin Luiza de Lima Barbacovi, 
Dama de Honra

Graziele Miszevski,
Dama de Honra

Fotos: Augusto Tomasi
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Hospitais apontam R$ 37,2 milhões 
em prejuízos com IPE Saúde

Em vigor desde abril, após 
decisão da Justiça, as novas ta-
belas de remuneração do IPE 
Saúde já trouxeram um pre-
juízo de R$ 37,2 milhões às fi-
nanças de 13 hospitais do Rio 
Grande do Sul. O levantamento 
é da Federação dos Hospitais e 
Estabelecimentos de Serviços 
de Saúde do Rio Grande do Sul 
(Fehosul) e da Federação RS - 
Santas Casas e Hospitais sem 
Fins Lucrativos.

Os dados se referem a abril 
e maio de 2024 e dizem respeito 
às obrigações assumidas pelas 
instituições com as tabelas, que 
regram ressarcimentos sobre 
medicamentos, diárias e taxas 
para os hospitais que atendem 
via IPE. Ainda no primeiro se-
mestre, estudo das federações 
indicava que o prejuízo total se-
ria de R$ 154 milhões ao ano – 
no entanto, somente os dois pri-
meiros meses das novas tabelas 
apontam que esse valor seria 
ainda maior. O Tacchini Saúde 
de Bento Gonçalves é um dos 
hospitais que teve prejuízos.

Os hospitais destacam ain-
da que, além do prejuízo com 
as tabelas, o IPE Saúde também 

O levantamento 
é da Federação 
dos Hospitais e 
Estabelecimentos de 
Serviços de Saúde 
do Rio Grande do 
Sul e da Federação 
RS - Santas Casas e 
Hospitais sem Fins 
Lucrativos

Quem ajuda o IPE?

está represando de forma inde-
vida mais de R$ 140 milhões em 
faturamento, o que agravaria 
ainda mais o quadro financei-
ro. Os dados foram enviados à 
7ª Vara da Fazenda Pública do 
Foro Central de Porto Alegre, 
onde as instituições pedem a 
mediação do Judiciário para so-
lucionar o impasse.

"Desde o início, tentamos 
dialogar com o Governo do 
Estado em busca de uma solu-
ção equilibrada para todos. No 
entanto, não há disposição do 
Executivo para esse diálogo. O 
momento do Rio Grande do Sul 
já é grave e, sem hospitais de 
referência para os gaúchos, a si-
tuação será ainda mais catastró-
fica", reitera Rogério Franklin, 
presidente em exercício da Fe-
deração RS.

Em 29 de abril, 18 hospitais 
gaúchos (incluindo o Tacchini 
Saúde) chegaram a anunciar a 
suspensão dos atendimentos 
eletivos pelo IPE Saúde, medi-
da que foi postergada diante 
do estado de calamidade pelas 
enchentes no RS. "Não somos 
contrários às adequações pro-
postas nos modelos de remu-
neração. Mas os dados mostram 
que as mudanças já estão com-
prometendo a sustentabilidade 
das instituições", enfatiza Oda-
cir Rossato, vice-presidente da 
Fehosul.

Os hospitais de referência 
respondem por 60% de toda 
a assistência de média e alta 
complexidade ao IPE no Esta-
do, prestando serviços como 
emergência adulta e pediátrica, 
tratamento do câncer, cirur-
gias cardíacas, neurocirurgias, 
transplantes, gestações de alto 
risco, neonatologia, UTIs, além 
de outros exames e procedi-
mentos especializados.

A questão do IPE Saúde foi 
abordada na segunda-feira, 15/07, 
em audiência pública na Assem-
bleia Legislativa do Rio Grande 
do Sul (ALRS), promovida pelas 
Comissões de Finanças, Planeja-
mento, Fiscalização e Controle e de 
Segurança, Serviços Públicos e Mo-
dernização do Estado.

Durante a audiência, os repre-
sentantes das federações explica-
ram o impacto das novas tabelas 
para os hospitais de referência, tra-
zendo o retrospecto do tema e as 
tentativas de negociação com o IPE 
Saúde. As instituições entregaram 
ainda ofício pedindo o apoio da As-
sembleia Legislativa na mediação 
do tema com o Executivo.

"Precisamos que o Legislativo 
interceda nessa questão. Estamos 
registrando uma média de 8% a 
10% de déficit, mas há hospitais 
com índices ainda maiores. Não 
temos a mínima condição de su-
portar isso", acrescentou o diretor-
-geral da Santa Casa, Júlio Dorneles 
de Matos.

Desassoreamento é tema 
de audiência pública

Projeto de lei 145/2024, proposto pelo depu-
tado estadual Guilherme Pasin (Progressistas), que 
cria a Política Estadual de Apoio e Fomento ao De-
sassoreamento, foi tema central da audiência públi-
ca da Comissão de Economia, Desenvolvimento Sus-
tentável e do Turismo, realizada na segunda-feira, 
15/07, no Plenarinho da Assembleia Legislativa do 
Rio Grande do Sul (ALRS). A finalidade do encontro 
foi ampliar o debate sobre a iniciativa que tem o ob-
jetivo de minimizar os efeitos e danos causados por 
enchentes, inundações e alagamentos no território 
gaúcho.

O projeto de desassoreamento — que é a reti-
rada do material orgânico e inorgânico do leito dos 
rios, arroios, açudes, lagos, lagoas, lagunas e canais 
— tramita na ALRS. Ele foi aprovado por unanimi-
dade na Comissão de Economia, Desenvolvimento 
Sustentável e do Turismo e, durante a audiência pú-
blica, foi apresentado aos presentes para possíveis 
contribuições.

Pasin destaca que necessita da visão de todos 
para viabilizar o projeto. “O que nós defendemos, 
com esta política estadual de desassoreamento, é 
criar um embasamento legal, uma segurança jurí-
dica, para a manutenção desses corpos hídricos de 
forma permanente, fazendo com que os entes pú-
blicos e a sociedade civil consigam organizar seu 
cronograma de ações”, afirmou o deputado.

A secretária do Meio Ambiente e Infraestrutura 
do Estado, Marjorie Kauffmann, realizou a entrega 
formal de um relatório com apontamentos realiza-
dos pela pasta, em conjunto com a Fundação Esta-
dual de Proteção Ambiental Henrique Luís Roessler 
(Fepam). Segundo a gestora, o documento “busca 
trazer menos burocracias e mais certezas dessa 
possibilidade de desassoreamento e, principalmen-
te, incluir os eventos climáticos extremos como o 
principal motivo de executarmos os desassorea-
mentos regulares nas calhas dos leitos dos rios”.

ALRS

Lucas Braz

Celso Bender

Mauricio Marcon tem mandato de 
deputado cassado pelo TRE-RS

Lucas Marques
Na sessão de terça-feira, 

16/07, por unanimidade, o plená-
rio do Tribunal Regional Eleitoral 
do Rio Grande do Sul (TRE-RS) cas-
sou o mandato do deputado federal 
pela Serra Gaúcha Mauricio Marcon 
(Podemos).

O TRE-RS julgou a Ação de 
Impugnação de Mandato Eletivo 
(AIME), decidindo que, conforme 
a prova dos autos, haviam elemen-
tos “suficientemente seguros”, de 
acordo com precedentes do Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE), de 
que houve fraude à cota de gênero 
na composição da lista de deputa-
dos federais do partido Podemos 
nas eleições de 2022, bem como a 
ausência de destinação de percen-
tuais mínimos destinados ao tempo 
de televisão para candidaturas fe-
mininas e para pessoas negras.

De acordo com a desembarga-
dora Patrícia Silva Oliveira, relatora 
do processo no TRE-RS, a candida-
tura de Marcon está comprometida 
por vício de fraude à cota de gêne-
ro. Em apuração, o TRE-RS afirma 
que a candidatura de Kátia Felipina 
Galimberti Britto seria laranja. Con-

Podemos

forme dados do TSE, a candidata de 
Santa Maria teve apenas 14 votos 
nas eleições de 2022.

A desembargadora afirma que 
a baixa votação não é o único indí-
cio da candidatura laranja. A relato-
ra cita que Kátia recebeu apenas R$ 
235 para distribuição de santinhos, 
ausência de atos de campanha, 
inclusive nas redes sociais e TV, a 
falta de declaração de despesas e a 
falta de investimentos de recursos 
financeiros do partido. A acusação 
também afirma que o Podemos não 
disponibilizou tempo mínimo de 
TV para a candidata.

Nas redes sociais, Marcon se 
disse indignado. “A gente acredita 
na Justiça brasileira. Não podemos 
deixar de acreditar. Um deputado 
eleito com 140 mil votos sem ter 
cometido crime nenhum vai con-
seguir cumprir seu mandato até o 
fim”, disse. “Deus vai me dar força, 
com certeza, para lutar e para, en-
fim, seguir trabalhando pelo que a 
gente acredita de uma forma ou de 
outra, porque, realmente, às vezes, 
nós damos umas caídas de desani-
mada, mas a gente não pode desa-
nimar.”

O Podemos/RS se disse, por 
meio de nota, inconformado com 
a decisão do TER-RS. “A surpresa 
se dá pela decisão do TRE em de-
finir como fraude à cota de gênero 
a votação de uma candidata que 
obteve votos em dez cidades gaú-
chas, mesmo entrando no pleito 
em substituição a outra candida-
tura feminina, faltando apenas 20 
dias para a eleição, sem uso de 
recurso público e já sem tempo 
hábil para gravação dos programas 
eleitorais. Além disso, a referida 
candidata enfrentou problemas de 
saúde na família nos poucos dias 
que lhe restavam para campanha, 
impactando diretamente seu de-
sempenho. Por divergirmos total-
mente da medida e confiarmos que 
a vontade popular e democrática 
será mantida pela Justiça, faremos 
todos os esforços para recorrer e 
mudar essa decisão nos tribunais 
superiores”, dizia a nota.

Pablo Valadares

Publicações Legais

O Aeroporto Internacional Salgado Filho, 
em Porto Alegre, deve retomar pousos e deco-
lagens a partir de outubro. Num primeiro mo-
mento, serão 50 voos diários, um total de 350 
por semana, entre 10h e 22h. A estimativa foi 
dada por representantes da Fraport durante 
reunião com ministros e autoridades do setor 
de aviação do Governo Federal em Brasília na 
terça-feira, 16/07.

"Ficou estabelecido que em outubro ire-
mos reabrir parcialmente o Salgado Filho. Até 
dezembro, ele estará 100% aberto e operando 
como anteriormente", afirmou o ministro Sil-
vio Costa Filho, de Portos e Aeroportos, após 
encontro em que também estiveram o CEO in-
ternacional da Fraport, Stefan Schulte, a CEO da 
Fraport no Brasil, Andreea Pal, e o ministro Rui 
Costa, da Casa Civil, além de Tiago Sousa Perei-
ra, diretor da Agência Nacional de Aviação Civil 
(ANAC), e Tomé Barros Monteiro, Secretário 
Nacional de Aviação Civil.

"Esse anúncio revela o esforço coletivo do 
Governo Federal, da ANAC e da Fraport para 
acelerar essa entrega", completou Silvio Cos-
ta Filho. Atualmente, o Salgado Filho opera de 
forma híbrida: check-in e despacho de bagagens 
são feitos no terminal, mas os passageiros se-
guem de ônibus para a Base Aérea de Canoas, 
adaptada para voos comerciais.

De acordo com o governo, a Fraport, conces-
sionária do aeroporto, dividiu a retomada das 
operações em duas etapas: primeiro, a abertura 
de 1,7 km da pista em outubro; segundo, outra 
parte da pista, cerca de 2 km, em dezembro.

Aeroporto de Porto 
Alegre em outubro
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54 3451 2599
Rua General Osório, 309,

sala 302, BG, RS

Rua 13 de Maio, 877, sala 
602 | 6º andar do L'América 

Shopping | 54 3454 1015

www.jornalserranossa.com 

       EDITAL DE CONVOCAÇÃO
      ASSEMBLÉIA EXTRAORDINÁRIA

OO Presidente do Clube Esportivo Bento Gonçalves 
conjuntamente com o Presidente do Conselho Deliberativo, 
no uso de suas atribuições e em consonância com capitulo II, 
artigo 13, II e artigo 19, I, do Estatuto Social, convocam os 
membros do Conselho Deliberativo para ASSEMBLÉIA 
EXTRAORDINÁRIA, no próximo dia 30 de julho de 2024, 
terça-feira, no Parque Esportivo Montanha dos Vinhedos, às 
18h30min18h30min (dezoito horas e trinta minutos) em primeira 
convocação e às 19h00min (dezenove horas) em segunda 
convocação, com qualquer número, com a seguinte:

ORDEM DO DIA:
1. Apresentação do planejamento Estratégico;
2. Projetos aprovados para captação de recursos pela Lei 
Federal de Incentivo ao Esporte;
3. Assuntos Gerais;

Bento Gonçalves/RS, 19 de julho de 2024.
Daniel Amadio

Presidente do Conselho Deliberativo
Clube Esportivo Bento Gonçalves

Douglas S. Tedesco
Presidente

Clube Esportivo Bento Gonçalves

Resumo de Contratos:
ContratoContrato nº 101/2024 – Edital de Concorrência nº 
005/2024 - Contratação de empresa para 
reconstrução de estrada, estabilização da encosta 
inferior com colchão de Gabiões, no Grumatão, 
Linha José Júlio. TAFFAREL – TRANSPORTES 
SERVIÇOS DE ESCAVAÇÕES E 
TERRAPLANAGEM. Valor Total: R$ 625.809,00. 
ProcessoProcesso nº 59053.011811/2023-68. Data de 
assinatura: 09/04/2024. Vigência: 60 dias.

Santa Tereza/RS 19 de julho de 2024
Gisele Caumo

Prefeita Municipal

EDITAL DE CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 
006/2024 – 
Seleção de Projetos para firmar Termo de Execução 
cultural com Recursos da Política Nacional Aldir 
Blanc de fomento à cultura – PNAB (lei nº 
14.399/2022). Inscrições de 29/07/2024 á 
09/08/2024.
EDIEDITAL DE PREGÃO PRSENCIAL Nº 
048/2024 – 
Edital de Pregão Presencial para registro de preços 
para fornecimento de material Hidráulico. Data de 
abertura: 31/07/2024 ás 08:30 horas.
EDITAL DE CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 
007/2024 – 
CredenciamentoCredenciamento de empresas interessadas em 
prestar serviços elétricos nos imóveis e locais 
Públicos do Município. Data de abertura 
29/07/2024.

Santa Tereza/RS, 19 de julho de 2024
Gisele Caumo

Prefeita Municipal
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Matriz: (54) 3453 6516
Rua Caxias do Sul, 527, Glória

Filial 1: (54) 3453 1713
Rua Marcos Valduga, 232 ,

Santa Helena
Filial 2: (54) 3453 6161

Rua Carlos Cembranel, 28,Rua Carlos Cembranel, 28,
Santa Marta

autitecmultimarcas@hotmail.com
Rua Florianópolis,  155 

Botafogo | Bento Gonçalves 

Rua Marechal Deodoro, 238, 
Shopping Bento, sala 46, 

Bento Gonçalves

54 3449 4444 
contato@pinusplac.com.br

VENDE-SE TERRENOS
TERRENOTERRENO bairro Barracão, Bento Gonçalves, com toda IN-
FRAESTRUTURA NECESSÁRIA, especial para moradia e pavil-
hões. INFORMAÇÕES: FINANCIAMENTO DIRETO, entrada e 
saldo até 100 meses corrigido pelo INCC-M. Preço à vista DES-
CONTO ESPECIAL. Informações: (54) 99981-3000 / (54) 
98404-5302. Com MATRÍCULAS.
TERRENO bairro Barracão, Bento Gonçalves, condomínio 
fechado, ótima localização, com TODA INFRAESTRUTURA, em 
um belo local, seguro, calmo, com uma PAISAGEM LINDA. Pode 
ser financiado direto com a Pinusplac com entrada e saldo até 72 
vezes para pagar (corrigido pelo INCC-M). Preço à vista com DES-
CONTO ESPECIAL. Condomínio residencial VILLAGGIO TOS-
CANA. Restam POUCAS UNIDADES! Pronto para morar. (54) 
99981-3000 / (54) 98404-5302. 

CONDOMÍNIO FECHADO – TERRENOS INDIVIDUAIS – 
STAZIONE MILANO, localizado no bairro Verona, em Bento 
Gonçalves. Em obras, preços especiais. Financiamento 
DIRETO. Mais informações: (54) 99981-3000 / (54) 98404-5302.
LOTEAMENTO ENCOSTA DO SOL – Terrenos prontos para 
construir. Preços especiais. POUCAS UNIDADES. Financiamen-
to DIRETO. Entrada e saldo até 72 meses para pagar, corrigidos 
pelo INCC-M. Informações: (54) 99981-3000 / (54) 98404-5302.

54 3701 4743
54 3452 2612

CASA MISTA no bairro 
Glória, com 3 pisos. Ao nível 
da rua, 5 dormitórios e 
demais dependências e em 
cima desta andar um SALÃO 
DE FESTAS. Embaixo 2 
garagens para até 4 carros, 
mais duas peças e banheiro. mais duas peças e banheiro. 
Todas as peças são 
GRANDES. Tem no pátio 
BOX COBERTO para mais
2 carros. Terreno medindo 
12x30. Possível FINANCIAR 
POR BANCO. Imóvel 
DESOCUPADO. 

COM 
EXCLUSIVIDADE

R$ 700.000

VENDA

CONTRATA:

Rua Tietê, 568, bairro Imigrante, ou enviar
currículo para o e-mail pessoal@gdom.com.br

 ou pelo WhatsApp 54 99943 0355

- COSTUREIRA DE
MÁQUINA INDUSTRIAL

- ALMOXARIFE
DE AVIAMENTOS

- REVISORA
- VENDEDORA DE LOJA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Convenção para a Escolha de Candidatos(as) e Formação de Coligações
Eleições Municipais 2024 – Progressistas de Pinto Bandeira/RS.

OO Presidente da Comissão Executiva do Diretório Municipal do Progressistas de Pinto 
Bandeira/RS, por determinação legal e na forma estatutária, CONVOCA, com fulcro no 
art. 10 do Estatuto do Progressistas – EPP e art. 8º da Resolução PP/RS nº 014/2024, na 
forma do que dispõem os artigos 12, 19 e 30 do Estatuto Partidário, os senhores 
convencionais previstos no art. 31 do EPP, para, em atenção ao art. 8º da Lei nº. 9.504/97, 
participar da CONVENÇÃO DE ESCOLHA DE CANDIDATOS(AS) E 
FORMAÇÃO DE COLIGAÇÃO ÀS ELEIÇÕES MUNICIPAIS DE 2024, a qual se 
realizarárealizará na data de 27/07/2024, das 16 horas às 20 horas, nesta cidade, na Câmara de 
Vereadores - sita à Rua Padre Luiz Segale, nº. 560, Centro, quando se deliberará sobre a 
seguinte 

ORDEM DO DIA:
I - Deliberação sobre coligação partidária para eleição majoritária e discussão, 
aprovação e nome da coligação (se houver coligação);
II - Escolha de candidato(a) a Prefeito(a) e Vice-prefeito(a);
III - Escolha de candidatos(as) a Vereador(a);
IV - Sorteio dos números para candidatos(as) a Vereador(a); V - Aprovação do plano de 
governo do(a) candidato(a) a prefeito(a).
VI - Outras Matérias atinente à eleição municipal.
As inscrições dos pré-candidatos(as) devem ser realizadas de forma eletrônica e enviadas 
para o seguinte e-mail: franci-paese@hotmail.com
Observação:Observação: a votação dos membros titulares do diretório municipal se encerrará 
impreterivelmente às 18 horas e 30 minutos, a partir do quando se instalará o tempo de 20 
min para votação dos suplentes presentes, conforme as normativas partidárias.

Pinto Bandeira, 18 de julho de 2024. 
Jocimar José Rigon

Presidente Municipal
Progressistas de Pinto Bandeira/RS

EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA CONVENÇÃO ELEITORAL 
MUNICIPAL DA FEDERAÇÃO PSDB CIDADANIA

OO Presidente do Colegiado Municipal da Federação PSDB Cidadania, no uso das 
competências que lhe confere o § 3º do art. 17 do Estatuto da Federação, nos 
termos dos arts. 12 e 13 do mesmo diploma federativo, em atenção ao art. 5º da 
Resolução Federação PSDB Cidadania – 014/2024 Publicada na Seção 3 do 
Diário Oficial da União de 04/04/2024, páginas 158 e 159, com fundamento no 
art. 8º, da Lei 9.504/97, CONVOCA os senhores e senhoras membros do 
Colegiado Municipal da Federação PSDB Cidadania para a sua CONVENÇÃO
ELEIELEITORAL MUNICIPAL a ser realizada no dia 03 de agosto de 2024, das 8 
horas, às 11 horas, de forma presencial no CTG Laço da Amizade, situado na Rua 
Amadéo Zambon, 2-282, bairro Borgo, para deliberar sobre a seguinte:

ORDEM DO DIA
1. Deliberação sobre escolha de candidatos aos cargos majoritários e celebração 
de coligação majoritária municipal para as eleições de 2024;
2.2. Escolha de candidatos aos cargos de proporcionais de Vereador, bem como 
indicação de número para disputa.
3. Outras matérias atinentes à eleição municipal.

Bento Gonçalves - RS, 19 de julho de 2024.
AIDO JOSÉ BERTUOL

Presidente do Colegiado Municipal
da Federação PSDB Cidadania
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Extratos bancários agora têm termos padronizados
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O quinto com mais empreendimentos 
de economia criativa do Brasil

O Rio Grande do Sul ocupa a 
quinta posição entre os estados 
brasileiros com mais empreendi-
mentos de economia criativa, setor 
composto por segmentos vincula-
dos à cultura, à criatividade, ao co-
nhecimento e à inovação. O RS reú-
ne 30.987 estabelecimentos, o que 
equivale a 6,8% do total de estabe-
lecimentos no Estado e a 7,6% dos 
estabelecimentos do setor no país. 
Completam o ranking São Paulo, 
Minas Gerais, Rio de Janeiro e Para-
ná. Seguindo a tendência brasileira, 
o segmento de economia criativa 
com mais empreendimentos no RS 
é o de Tecnologia da Informação e 
da Comunicação (TIC), represen-
tando 21,8% do total. 

Os dados, referentes ao ano de 
2021, estão presentes no estudo ex-
ploratório “O mercado de trabalho 
da economia criativa no Rio Grande 
do Sul”, divulgado na última sema-
na e produzido pelo Departamento 
de Economia e Estatística (DEE), da 
Secretaria de Planejamento, Gover-
nança e Gestão (SPGG). Foram con-
siderados como parte da economia 

RS em alta

O setor é composto 
por segmentos 
vinculados à cultura, 
à criatividade, ao 
conhecimento e à 
inovação

criativa setores e ocupações defini-
dos pelo Sistema de Informações e 
Indicadores Culturais 2007-2010 
do Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), incluindo ativi-
dades ligadas direta e indiretamen-
te à cultura.

Elaborado pelos pesquisado-
res Gabriele dos Anjos e André Cou-
tinho Augustin, o material utiliza 
dado é do mercado de trabalho for-
mal, disponibilizado pelo Cadastro 
Central de Empresas (Cempre), do 
IBGE, e da Relação Anual de Infor-
mações Sociais (RAIS), do Ministé-
rio do Trabalho e Emprego (MTE). 
O documento visa contribuir com o 
programa estratégico RS Criativo, 
operado pela Secretaria da Cultura 
(Sedac), que busca promover o de-
senvolvimento e o fortalecimento 
da economia criativa. 

O material aponta que, entre 
2017 e 2021, houve uma variação 
positiva no número de empreen-
dimentos em todas as Unidades 
da Federação (UFs) consideradas, 
com aumento de 12,1% no RS. O 
segmento de publicidade regis-
trou o maior crescimento (70,3%), 
enquanto o de publicação, edito-
ração e mídia teve a maior queda 
(11,3%). Ainda que esteja em des-
taque no ranking das UFs com mais 
empreendimentos em economia 
criativa, o Estado caiu uma posição 
em relação a 2017, ano de compa-
ração no estudo. 

A publicação destaca que, em 
2021, o RS foi o Estado com a se-
gunda maior participação no seg-

mento de patrimônio e culturas 
tradicionais (14,4%) do Brasil. As 
menores contribuições ficaram nos 
segmentos de telecomunicações 
e audiovisual, com percentuais de 
5,6% e 6,2%, respectivamente.

"O governo do Estado acredita 
no potencial da cultura e da econo-
mia criativa, o que está demonstra-
do, por exemplo, no fato de que o 
investimento do Executivo estadual 
no setor cultural cresceu 109,5% 
entre 2012 e 2022, conforme tam-
bém demonstra pesquisa do IBGE. 
O estudo estatístico desenvolvido 
pela SPGG serve como embasamen-
to para que possamos elaborar e 
fortalecer ações que impulsionem 
esse crescimento de forma inclusi-
va e sustentável”, afirmou a secretá-
ria da Cultura, Beatriz Araujo.

Os termos utilizados nos 
extratos bancários passaram 
a ser padronizados. De acordo 
com a Federação Brasileira de 
Bancos (Febraban), a mudança 
vai abranger inicialmente as de-
nominações existentes para as 
operações de saque e depósito. 
Posteriormente, as demais ope-
rações financeiras serão incluí-
das no processo de padronização.

Pela nova nomenclatura, 
operações como “depósito de 
cheque no ATM”, utilizada por 

algumas instituições financeiras 
quando o cliente deposita cheque 
nos caixas eletrônicos (ATM) da 
agência, passam a ser descritas 
no extrato com a sigla “DEP CHE-
QUE ATM”.

Já as operações em que o 
cliente saca dinheiro em espécie 
no caixa convencional da agência, 
com o cartão da conta, serão im-
pressas nos extratos como “SA-
QUE DIN CARTAO AG”.

Segundo o diretor adjunto 
de Serviços da Febraban, Walter 

Faria, a medida tem o objetivo de 
tornar a compreensão das infor-
mações mais acessível, principal-
mente para os clientes que têm 
ou precisam acessar contas ban-
cárias de mais de uma instituição 
financeira.

“Atualmente, os bancos 
usam mais de 4 mil tipos de no-
menclaturas diferentes em suas 
operações, o que gera diferenças 
significativas entre eles para um 
mesmo tipo de operação finan-
ceira”, destacou.

FGTS tem lucro recorde de R$ 12,1 
bilhões em 2023

O Fundo de Garantia do Tem-
po de Serviço (FGTS) teve, em 
2023, lucro recorde de R$ 23,4 
bilhões, quase o dobro dos R$ 
12,1 bilhões registrados no ano 
passado. O Conselho Curador do 
Fundo aprovou na última terça-
-feira, 16/07, o balanço do FGTS 

Dinheiro

No próximo dia 
6 de agosto, o 
Conselho Curador 
reúne-se novamente 
para definir a 
parcela do lucro a 
ser repartida entre 
os trabalhadores

no ano passado.
No próximo dia 6 de agosto, 

o Conselho Curador reúne-se no-
vamente para definir a parcela 
do lucro a ser repartida entre os 
trabalhadores. Em 2023 e 2022, 
99% do lucro foi distribuído aos 
cotistas. Em 2021, 96% do resul-
tado positivo foi partilhado.

Do lucro total, R$ 16,8 bi-
lhões decorrem do lucro recor-
rente do FGTS, resultante de 
aplicações do fundo em títulos 
públicos e em investimentos em 
habitação, saneamento, infraes-
trutura e saúde.

A Caixa Econômica Federal 
tem até 31 de agosto para credi-
tar a parcela dos lucros do FGTS 
repartida entre os cotistas. O di-
nheiro é distribuído proporcio-
nalmente ao saldo em cada conta 
em nome do trabalhador em 31 

de dezembro do ano anterior.
Pela legislação, o FGTS rende 

3% ao ano mais a taxa referencial 
(TR). Recentemente, o Supremo 
Tribunal Federal (STF) decidiu 
que o Fundo deverá ter correção 
mínima pelo Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA), mas a correção não é re-
troativa sobre o estoque das con-
tas e só vale a partir da publica-
ção do resultado do julgamento.

Se o resultado da distribui-
ção do lucro por trabalhador e do 
rendimento de 3% ao ano mais a 
TR ficar menor que a inflação, o 
Conselho Curador é obrigado a 
definir uma forma de compensa-
ção para que a correção alcance 
o IPCA. O rendimento definitivo 
do FGTS em 2023 só será co-
nhecido após a distribuição dos 
lucros.

Sicredi Serrana reafirma 
compromisso com a comunidade

A Sicredi Serrana RS/ES, ins-
tituição financeira cooperativa 
comprometida com o desenvol-
vimento das comunidades onde 
atua, escolhe trilhar um caminho 
coletivo para oferecer soluções 
inteligentes aos seus associados. 
Nos primeiros seis meses do ano, 
a Cooperativa registrou o melhor 
desempenho de sua história, com 
recursos administrados totalizan-
do R$ 15,3 bilhões em 2024. Além 
disso, a captação de recursos ul-
trapassou os R$ 1,2 bilhão – 66% 
superior ao mesmo período do 
ano anterior. 

Este resultado traduz o in-
teresse verdadeiro da Sicredi 
Serrana por seus associados. “O 
cooperativismo demonstra sua 
força e resiliência, crescendo em 
momentos de crise. Essa capa-
cidade de adaptação e solidarie-
dade, baseada nos princípios do 
cooperativismo, fortalece a co-
munidade e impulsiona o desen-
volvimento econômico e social”, 
analisa o presidente da Sicredi 
Serrana, Marcos André Balbinot. 
A Sicredi Serrana também é a 
maior Cooperativa do Rio Grande 
do Sul em recursos administrados 
e a quinta maior Cooperativa do 
Sistema Sicredi, com 45 agências 
distribuídas em 23 municípios da 
Serra Gaúcha e Vale do Caí, no RS, 
e cinco municípios na Grande Vi-
tória, no ES. 

A centralidade nas pessoas 
permanece como pilar do Ciclo 
Estratégico do Sicredi, buscando 
sempre gerar um impacto positi-
vo nos associados e comunidades. 
Por isso, a satisfação dos associa-

dos é uma prioridade para a Sicre-
di Serrana, o que se reflete em seu 
Net Promoter Score (NPS). Com 
um NPS de 85,63% em junho de 
2024, a Cooperativa alcançou o 
maior índice de sua história. Além 
disso, a Sicredi Serrana é reco-
nhecida como uma das melhores 
empresas para se trabalhar, com 
um índice de confiança de 91% na 
Pesquisa de Clima.

PRESENÇA NA 
COMUNIDADE
Durante os recentes desas-

tres climáticos que assolaram o 
Rio Grande do Sul, a cooperativa 
buscou estar presente e próxima 
dos principais movimentos locais, 
oferecendo suporte e auxílio para 
a reconstrução das áreas afetadas. 
De acordo com Odair Dalagaspe-
rina, diretor de negócios, foram 
investidos mais de R$ 10,7 mi-
lhões em ações diretas e indiretas, 
incluindo projetos de análise para 
prevenção de futuros eventos cli-
máticos. “A Sicredi Serrana tem se 
colocado como uma força motriz 
na comunidade, sempre pronta 
para ajudar e fazer a diferença. 
Reforçamos o compromisso ge-
nuíno com o bem-estar de todos, 
reafirmando nosso papel de res-
ponsabilidade social e engajamen-
to comunitário”. 

OLHAR PARA O FUTURO
A Sicredi Serrana, com olhar 

voltado para o futuro, revela que a 
partir de 2026 terá sua Sede Admi-
nistrativa própria. A nova estrutura 
estará localizada em Carlos Barbo-
sa, às margens da RS 470, em uma 
área de 1,3 hectare, com total cons-
truído de 11.856 m². A sede contará 
com área executiva, centro de even-
tos para visitas e ações culturais, 
um Memorial do Cooperativismo e 
área de lazer para a comunidade. O 
investimento na estrutura será de 
R$ 40,5 milhões para a área execu-
tiva e R$ 36 milhões para o centro 
de eventos. “O projeto marca um 
novo capítulo na história da Sicredi 
Serrana. Um espaço que reflete o 
nosso propósito, valoriza a comuni-
dade e fortalece a nossa estrutura”, 
comenta César Antônio Possamai, 
diretor de operações.

Fotos: Sicredi Serrana/Divulgação

Freepik Secom

O setor de economia criativa 
empregou formalmente 143.847 
pessoas no RS em 2021, o que 
equivale a 4,2% do total e a um au-
mento de 10,5% em relação ao que 
foi verificado em 2017. Tecnologia 
da Informação e da Comunicação 
(TIC), que detém o maior núme-
ro de empreendimentos dentro 
da economia criativa, é também o 
segmento que mais emprega. Em 
2021, representou no Brasil quase 
um terço dos postos de trabalho no 
setor (29,5%) e, no Rio Grande do 
Sul, ultrapassou esse percentual, 
com 34,2%. 

Além do setor de TIC, os seg-
mentos de publicação, editoração 
e mídia (14,9%) e de arquitetura, 
design e moda (14,6%) foram os 
mais expressivos na composição 
dos postos de trabalho da econo-
mia criativa. Por outro lado, artes 
visuais e performáticas (1,8%), 
patrimônio e culturas tradicionais 
(3,0%) e ensino de cultura (3,2%) 
são os segmentos com menor par-
ticipação no setor.

Embora os segmentos de pu-
blicidade, telecomunicações e TIC 
tenham apresentado crescimentos 
expressivos no período de 2017 
a 2021, o estudo mostra que par-
te dos outros segmentos tiveram 
piora no contingente de postos 
de trabalho, com destaque para 

Como é a geração de 
empregos deste setor?

audiovisual (-24,3%), patrimônio 
e culturas tradicionais (-17,0%) 
e artes visuais e performáticas 
(-16,9%).  Os três setores fazem 
parte do chamado núcleo duro da 
economia criativa, ou seja, ativida-
des amplamente reconhecidas pela 
sociedade como pertencentes ao 
âmbito da cultura.

Em 2021, o setor da economia 
criativa no RS possuía uma média 
de 7,5 empregados por estabele-
cimento, abaixo do total da eco-
nomia gaúcha, que detinha média 
de 10,3. Segmentos com estreita 
ligação à cultura, como artes visu-
ais e performáticas, apresentavam 
o menor número médio de empre-
gados no setor (2,7 por estabeleci-
mento), enquanto segmentos como 
TIC e audiovisual possuíam média 
superior a 13.

“Os segmentos mais identifi-
cados com a cultura encolheram 
no Estado, entre 2017 e 2021, en-
quanto houve crescimento no cam-
po de tecnologias da informação 
e comunicação, tanto em número 
de empreendimentos quanto em 
postos de trabalho”, analisa Au-
gustin. “Os indicadores sugerem a 
necessidade de políticas específi-
cas para os diferentes segmentos, 
principalmente aqueles com pior 
desempenho no período conside-
rado”, acrescenta. 

Tecnologia

A publicação analisou tam-
bém a remuneração no setor de 
economia criativa entre os anos 
de 2011 e 2021. No início da 
série histórica, a remuneração 
média real da economia criativa 
no RS era de R$ 1.506,88 e, em 
2021, de R$ 2.448,81, um cres-
cimento de 62,5%. No entan-
to, outros setores da economia 
cresceram mais no mesmo perí-
odo: 81,4%. “Em 2021, a remu-
neração média do setor era mais 
baixa em relação à remuneração 
média do setor no Brasil. No en-
tanto, há variações importantes 
no salário médio entre os seg-
mentos da economia criativa”, 
salienta Gabriele dos Anjos.

A análise segundo sexo e 
remuneração média demonstra 
que, em 2021, a participação 
feminina no setor de economia 
criativa no RS era de 44,3% entre 
os empregados formais, inferior 
aos 46,8% no total de setores 
econômicos. 

O segmento com maior con-
tingente feminino é o de ensino 
de cultura, com 72,7%. Arquite-
tura, design e moda, publicação e 
editoração e mídia e publicidade 
também apresentaram porcen-
tagem maior de participação 
feminina, com mais de 50% dos 
empregados. Em contrapartida, 
os setores que menos emprega-
vam mulheres eram o de audio-
visual, com 35,1%, e o de TIC, 
com 36%, este o que possui o 
maior número geral de empre-
gados no setor. 

Os salários 
do setor

Cresceu
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Governo Leite lança programa “Re-Emprender RS” 
para a retomada econômica do Estado

O governador Eduardo Leite 
(PSDB) anunciou, na segunda-fei-
ra, 15/07, no Palácio Piratini, um 
pacote de estímulo à recuperação 
dos micros e pequenos negócios 
impactados pelas enchentes de 
abril e maio deste ano. Chamado 
Re-Empreender RS e focado na re-
tomada econômica e na manuten-
ção da renda, o programa inclui a 
criação de novas linhas de crédito 
subsidiadas pelo Estado e ofereci-
das por bancos públicos, que con-
cederão R$ 575 milhões em em-
préstimos com juros equalizados. 
Além disso, haverá um programa 
inédito de recuperação e consulto-
ria para microempreendedores in-
dividuais (leia ao lado). As medidas 
representam um impulso econômi-
co de R$ 671 milhões, dos quais R$ 
223 milhões serão injetados pelo 
Tesouro do Estado.

A iniciativa faz parte do Plano 
Rio Grande, que atua em três eixos 
de enfrentamento aos efeitos das 
enchentes: ações emergenciais, 

Reconstrução

As medidas 
representam um 
impulso econômico 
de R$ 671 milhões, 
dos quais R$ 223 
milhões serão 
injetados pelo 
Tesouro do Estado

ações de reconstrução e Rio Gran-
de do Sul do futuro. "Grande parte 
dos recursos públicos está con-
centrada na União e, infelizmente, 
Brasília ainda não supriu todas as 
nossas necessidades para a recons-
trução do Rio Grande do Sul. Por 
isso, estamos fazendo um enorme 
esforço no governo para direcionar 
verbas do próprio Tesouro estadu-
al para alavancar financiamentos 
e investimentos no setor privado", 
avaliou Leite. Segundo o chefe do 
Executivo, a reconstrução do RS 
depende, mais do que do Estado, 
da recuperação econômica impul-
sionada pelos empreendedores. "O 
Rio Grande não é grande apenas 
por um governo. Ele é grande por 
causa da sua gente que trabalha, 
empreende, surpreende, gera ri-
queza e empregos", afirmou.

O apoio financeiro aos peque-
nos negócios é considerado uma 
etapa fundamental para a retoma-
da econômica do Estado. De acordo 
com a Secretaria da Fazenda (Se-
faz), os negócios de menor porte 
foram um dos segmentos mais im-
pactados pelas enchentes. Até 2 de 
julho, 21% das empresas do Sim-
ples Nacional localizadas em áreas 
alagadas ainda operavam com um 
nível considerado baixo, inferior 
a 30% do padrão de comerciali-
zação. Em todo o Estado, o índice 
é de 10%, representando mais de 
7 mil negócios operando com bai-
xo desempenho. “O povo gaúcho é 
empreendedor. E agora poderá ser 
re-empreendedor. É um povo que 

cresce com a força do trabalho e 
o papel do governo é ser uma ala-
vanca para esse desenvolvimento”, 
destacou o governador.

De acordo com a secretária da 
Fazenda, Pricilla Santana, no Esta-
do está o impulso financeiro aos 
pequenos empreendedores, com 
injeção de recursos subsidiados 
pelo Estado, facilitando e aceleran-
do o processo de retomada econô-
mica. “Grande parte dos pequenos 
empreendedores ainda sentem o 
reflexo das enchentes e não con-
seguiram retomar seu negócio na 
plenitude. Essas medidas, portan-
to, somam-se aos diversos bene-
fícios tributários concedidos pelo 
governo, por meio da Secretaria da 
Fazenda, para auxiliar na recupe-
ração da estrutura produtiva e de 
serviços, o que se refletirá na reto-
mada do crescimento econômico”, 
projeta.

A linha de crédito Em Frente, 
anunciada por Leite, será operada 
pelo Banco Regional de Desenvol-
vimento do Extremo Sul (BRDE) e 
terá como alvo os permissionários 

do Mercado Público, da Estação 
Rodoviária e da Central de Abas-
tecimento do Rio Grande do Sul 
(Ceasa), em Porto Alegre, além de 
empresas situadas no 4º Distrito 
da capital e bares e restaurantes 
localizados em cidades abrangi-
das pelo decreto de calamidade 
pública.

Com juros subsidiados pelo 
Fundo Impulsiona Sul, o banco 
de fomento oferecerá R$ 325 mi-
lhões em apoio financeiro, com li-
mites de financiamento fixados de 
acordo com o faturamento anual 
das empresas. Os empréstimos te-
rão um ano de carência, com pra-
zo de amortização em 48 meses. A 
taxa de juros anual ficará em 10% 
ao ano.

- Empresas com faturamen-
to até R$ 4,8 milhões/ano: até R$ 
150 mil.

- Empresas com faturamen-
to entre R$ 4,8 milhões e R$ 16 
milhões/ano: até R$ 500 mil.

- Empresas com faturamen-
to superior a R$ 16 milhões/
ano: até R$ 1 milhão.

Recursos para os MEIs 
do Rio Grande do Sul

O governo do Rio Grande do 
Sul anunciou na segunda-feira, 
17/07, MEI RS Calamidades, um 
programa de retomada e incenti-
vo financeiro a microempreende-
dores individuais (MEI) afetados 
pelas enchentes de maio e não be-
neficiados previamente por outro 
programa do governo estadual. 

Com um investimento de até 
R$ 96 milhões, a iniciativa será 
direcionada para 22 mil MEIs que 
atuam em municípios em estado de 
calamidade e que foram identifica-
dos pelo sistema de mapeamento 
de áreas atingidas pelas enchentes 
(MUP RS), ferramenta criada pelo 
Executivo para guiar políticas pú-
blicas de reconstrução.

O MEI RS Calamidades é coor-
denado pelas Secretarias de Pla-
nejamento, Governança e Gestão 
(SPGG) e de Trabalho e Desenvol-
vimento Profissional (STDP), além 
de contar com a participação do 
Banco do Rio Grande do Sul (Ban-
risul). Ele oferecerá um ciclo de 
apoio com três eixos focados na re-
cuperação imediata e na melhoria 
da gestão dos negócios. 

Na primeira etapa, os micro-
empreendedores receberão um 
repasse de R$ 1,5 mil oriundos das 

Com um investimento 
de até R$ 96 milhões, 
a iniciativa será 
direcionada para 22 
mil MEIs que atuam 
em municípios em 
estado de calamidade

Calamidade

doações via Pix. No total, serão in-
jetados R$ 33 milhões e os valores 
serão depositados diretamente no 
cartão SOS Rio Grande do Sul, por 
meio de poupança social da Caixa 
Econômica Federal. A retirada do 
cartão poderá ser feita nas agên-
cias da CEF ou nas prefeituras, me-
diante apresentação de documento 
com foto ou biometria. O objetivo é 
fornecer apoio emergencial para a 
retomada dos negócios.

Na segunda fase, os MEIs terão 
acesso a consultoria para quali-
ficarem os empreendimentos. A 
mentoria incluirá a visita de um 
consultor para avaliação das per-
das e formulação de um plano de 
retomada, seguida de um pacote 
de cursos sobre plano de negócios, 
marketing e vendas, gestão de cus-
tos e formação de preços. O gover-
no investirá R$ 30 milhões nessa 
etapa.

Por último, os empreendedo-
res que concluírem a etapa ante-
rior terão acesso a um segundo 
repasse a título de subvenção, para 
capital de giro, também de R$ 1,5 
mil. O depósito será efetuado via 
Banrisul.

Além do MEI RS Calamidades, 
o pacote de apoio à retomada dos 
pequenos empreendimentos inclui 
a criação de duas novas linhas de 
crédito com juros subsidiados pelo 
Estado. Uma delas foi chamada de 
Pronampe Gaúcho e será operada 
pelo Banrisul. A outra, cujo nome 
é Em Frente RS, será operacio-
nalizada pelo Banco Regional de 
Desenvolvimento do Extremo Sul 
(BRDE). Os empréstimos injetarão 
R$ 575 milhões na recuperação de 
MEIs e de micro e pequenas em-
presas atingidas pelas enchentes.

Parceria entre Badesul e 
Sicredi no interior

Na terça, 16/07, o governo 
do Estado assinou um termo de 
cooperação e parceria institu-
cional entre o Badesul Desenvol-
vimento e o Sistema de Crédito 
Cooperativo (Sicredi) – Central 
Sul/Sudeste para ampliar a con-
cessão de crédito pela agência 
de fomento do Estado ao setor 
turístico do interior gaúcho.

Pelo acordo, o Badesul po-
derá utilizar a rede de 38 coope-
rativas do Sicredi existentes no 
Rio Grande do Sul para realizar 
as operações, facilitando o aces-
so ao crédito imprescindível à 
retomada da economia nos mu-
nicípios afetados pela catástrofe 
meteorológica.

Atualmente, mais de R$ 20 
milhões estão disponíveis pela 
linha do Fundo Geral do Turismo 
(Fungetur) Emergencial, do Mi-
nistério de Turismo, para finan-
ciar negócios gaúchos do setor 

sediados nas cidades em estado 
de calamidade pública decreta-
do pelo Executivo estadual.

"O Brasil abraçou o Rio 
Grande do Sul no momento de 
fragilidade. Agora, o Rio Grande 
do Sul quer abraçar o Brasil e o 
mundo, quer que todos possam 
vir para cá para serem abra-
çados e bem-recebidos, com a 
nossa característica boa hos-
pitalidade. Essa cooperação é 
para fazer com que os recursos 
de apoio aos empreendedores 
do turismo cheguem lá na ponta 
e se transformem em emprego, 
renda e desenvolvimento para o 
nosso Estado", afirmou o gover-
nador Eduardo Leite (PSDB).

A cooperação entre Badesul 
e Sicredi foi viabilizada a partir 
da intermediação das secreta-
rias de Turismo (Setur) e de 
Desenvolvimento Econômico 
(Sedec).

Fotos: Secom/RS
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Quem nunca se emocionou com o filme “Sempre ao seu Lado”? A his-
tória conta sobre a relação entre um professor e seu cachorro, Hachiko, da 
raça Akita Inu. A dupla cria um forte laço de amizade e afeto a ponto do cão 
acompanhar seu dono até a estação todos os dias. No entanto, quando o 
professor morre, o companheiro passa a esperá-lo no mesmo lugar apesar 
da família decidir deixar a cidade. Uma história de amizade que emociona 
a qualquer um. Agora, em “Hachiko: Para Sempre”, que já está em cartaz 
no cinema do L’América Shopping, a história é contada novamente, mas 
com adaptação do roteiro original de “Hachiko Monogatari”, e se passa no 
Japão. Ambos os filmes são inspirados em uma história real, que ocorreu 
entre os anos 1920 e 1930, na cidade de Akita, no Japão. “Sempre ao seu 
Lado” está disponível no Prime Video.

Charge

domingo, terça, quarta)
16h – 2D Dublado (sexta, sá-
bado, domingo, terça, quarta)
18h30 – 2D Dublado (sexta, 
domingo, quarta)
Divertida Mente 2
18h30 – 2D Dublado 
(sábado, terça)
21h – 2D Dublado (sexta, sá-
bado, domingo, terça)
DeadPool e Wolwerine
21h – 2D Legendado (quarta)
Divertida Mente 2
13h40 – 2D Dublado (sábado, 
domingo, terça, quarta)
16h – 2D Dublado (sexta, sá-
bado, domingo, terça, quarta)
Hachiko: Para Sempre
18h30 – 2D Dublado 
(sábado, terça)
21h – 2D Dublado 
(sexta, domingo)
21h – 2D Legendado (sexta)
Twisters
18h30 – 2D Dublado 
(sexta, domingo)
21h – 2D Dublado (sábado)
21h – 2D Legendado (terça)
Deadpool e Wolverine
19h – 2D Dublado (quarta)

SHOPPING BENTO 
Divertida Mente 2
13h40 – 2D Dublado
16h – 2D Dublado
18h30 – 2D Dublado
21h – 2D Dublado 
(sexta, sábado, domingo, se-
gunda, terça)
Deadpool e Wolverine
21h – 2D Dublado (quarta)
Meu Malvado Favorito 4
14h10 – 2D Dublado
16h30 – 2D Dublado
19h – 2D Dublado (sexta, do-
mingo, segunda, terça)
Twisters
21h15 – 2D Dublado 
(domingo, terça)
21h15 – 2D Legendado 
(sexta, segunda)
Deadpool e Wolverine
19h – 2D Legendado (quarta)
HAIKYU!! The Dumpster 
Battle – Geek Sessions
19h – 2D Legendado (sábado)
21h – 2D Dublado (sábado)

L'AMÉRICA SHOPPING
Meu Malvado Favorito 4
13h40 – 2D Dublado (sábado, 

Cinema - 19/07 a 24/07

10 DE JULHO
MARIA LIDIA ROSTIROLLA, 
72 ANOS, DOMÉSTICA 
APOSENTADA, NATURAL DE 
ERECHIM, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
11 DE JULHO
ROMILDA MARIA FELIX 
LARENTIS, 86 ANOS, DO 
LAR APOSENTADA, NATURAL 
E MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
EDUARDO CAMARGO 
PEREIRA, 46 ANOS, ISOLADOR 
TÉRMICO, NATURAL DE SÃO 
PAULO (SP), MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
12 DE JULHO
IRMA NAVARINI PROVENZI, 87 
ANOS, DO LAR APOSENTADA, 
NATURAL E MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
ANA MARIA CASALI, 76 ANOS, 
PROFESSORA ESTADUAL 
APOSENTADA, NATURAL DE 
PORTO ALEGRE, MORADORA 
DE BENTO GONÇALVES
DELOURDES ZANGALLI 
MORETTO, 61 ANOS, 
CUIDADORA DE IDOSOS 
APOSENTADA, NATURAL DE 
SÃO FRANCISCO DE PAULA, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
IGNACIO ZENI, 91 ANOS, 
MOVELEIRO APOSENTADO, 
NATURAL DE GARIBALDI, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
13 DE JULHO
NELSO PAESE, 79 ANOS, 
CONTADOR APOSENTADO, 
NATURAL DE FARROUPILHA, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
14 DE JULHO
ROSA JULIETA DALLA CHIESA 
FRANZON, 99 ANOS, DO LAR, 
NATURAL E MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES

Obituário
Falecidos entre 
10/07 e 17/07

EGIDE CLEMENTINA 
MENUNCIN, 88 ANOS, 
EMPRESÁRIA APOSENTADA, 
NATURAL DE FARROUPILHA, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
ARI JOSÉ STRAPASSON, 
59 ANOS, METALÚRGICO 
APOSENTADO, NATURAL 
E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
CEZAR CRISTIANO 
TRAMPUSCH, 32 ANOS, 
SERVIÇOS GERAIS, NATURAL 
DE TUPARENDI, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
VOLMIR PONTIN, 54 ANOS, 
AUTÔNOMO, NATURAL DE 
BARROS CASSAL, MORADOR 
DE BENTO GONÇALVES
15 DE JULHO
ESMERALDINA MARIA 
MENDONÇA, 74 ANOS, 
DO LAR APOSENTADA, 
NATURAL DE PASSO FUNDO, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
CARLOS PIUCO, 59 ANOS, 
PEDREIRO APOSENTADO, 
NATURAL E MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
THEREZA DURACZENSKI 
TIBOLA, 85 ANOS, 
PROFESSORA ESTADUAL 
APOSENTADA, NATURAL DE 
NOVA PRATA, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
16 DE JULHO
TEREZA DOS SANTOS 
TESTOLIN, 67 ANOS, 
INDUSTRIÁRIA APOSENTADA, 
NATURAL DE BARRACÃO, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
17 DE JULHO
ENRI SASSI, 60 ANOS, 
EMPRESÁRIO APOSENTADO, 
NATURAL DE DOIS LAJEADOS, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
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 Com mais de 20 anos de história, a Corretora de 
Seguros Magnaguagno e Larentis se dedica 
diariamente aos seus clientes, sempre agindo com 
zelo e responsabilidade.

  A clientela é composta por uma variedade de 
pessoas e famílias, que depositam sua confiança na 
equipe da empresa. Dia após dia, essa equipe se 
empenha em proporcionar o máximo, sempre 
priorizando a qualidade, a transparência e o respeito 
em todas as transações.

  Nos dias atuais, a segurança se faz necessária e a 
M&L Seguros pode garanti-la. A seguradora dispõe 
de diversas opções de seguros, como de residência, 

viagem, veículos automotores, empresas, 
condomínios, equipamentos portáteis (celular, 
notebook) e também seguros de vida, além de 
oferecer planos de previdência e consórcio.

  O seguro de vida, por exemplo, é fundamental para 
garantir a segurança financeira dos seus entes 
queridos em caso de imprevistos, visto que oferece 
uma rede de proteção. Além disso, o seguro de vida 
pode proporcionar tranquilidade ao saber que, 
independentemente do que aconteça, seus entes 
estarão amparados.

A Corretora de Seguros
Magnaguagno e Larentis

ao seu lado



20/07
11º
21º

Sol durante o dia. Na parte da 
noite, céu limpo.

19/07
9º
23º

21/07
10º

21º
Sol com algumas nuvens durante o 

dia. Não chove.
Sol com algumas nuvens durante o 

dia. Não chove.

EDIÇÃO 973
Sexta-feira, 

19 de julho de 2024

Previsão do tempo
Fonte: MetSul (https://www.metsul.com)

Sucesso
Sicredi Serrana tem resultados 
impressionantes em 2024

Economia | 12

Armamento pesado 
é apreendido pela 
Polícia Civil na Serra

Segurança | 4

Quadrilha

O objetivo da operação “Guerra ao Terror”, 
das forças de segurança, é combater crimes 
violentos (homicídios, latrocínios) na região 
da Serra Gaúcha

Farmácia Popular passa 
a entregar 95% dos 
medicamentos de graça

Saúde | 6

Mais oferta

Construção da nova ponte de Cotiporã 
deve iniciar em breve no Rio das Antas

Levada pelo rio

Geral | 2

Diogo Zanetti


